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VINICIO NOVELLO IN FORMULA 1
Un sogno che si avvera. In tanti l’hanno visto in televisione, intento a la-
vorare su una delle due vetture del Team Alphatauri. Il 28enne Vinicio
Novello è finalmente riuscito a lavorare come meccanico in Formula 1.
Originario di Grigno, dopo aver frequentato l’Enaip a Villazzano è entrato
nella scuola per meccanici sportivi a Monza e, una volta finiti gli studi,
ha iniziato a lavorare in Formula 3, per diverse scuderie anche nel
mondo del rally. Ora il salto di qualità con l’ingresso nel Team di Alpha-
tauri lavorando sulle vetture di Pierre Gasly, Yuki Tsunoda e Liam Law-
son. Vinicio Novello vive a Faenza ma, tra una corsa e l’altra, viene
spesso a Grigno dove vive la sua famiglia.

LA SPIRALE A GRIGNO
Nell’altopiano del Tesino, ai piedi delle Dolomiti, incasto-
nato nella catena montuosa del Lagorai, dal 1975 la Spi-
rale produce un’ampia gamma di stivali da lavoro e cana-
desi per lo sport. Nata dalla volontà e intraprendenza del
suo fondatore Franco Badio, prosegue ancor oggi nella
sua politica di fondere la qualità e lo stile del “Made in Italy”
con l’innovazione tecnologica che ne fanno un’azienda
leader nel settore calzaturiero a livello mondiale. Spirale è
un’azienda specializzata nella produzione di calzature e
stivali iniettati in materiali termoplastici, PVC, gomme ter-
moplastiche e nitriliche sia per il tempo libero (stivali da
pioggia e canadesi) sia per l’uso professionale legato alla
sicurezza negli ambienti di lavoro.
Negli anni, anche grazie ad importanti acquisizioni, è co-
stantemente cresciuta aumentando le produzioni sia come
gamma di prodotti sia come volume totale di paia. Spirale
group da sempre è in grado di coniugare soluzioni tecnolo-
gicamente avanzate a forme e colori stilisticamente alla
moda, senza dimenticare un’attenta e costante analisi delle
evoluzioni in tema di ecologia e di salvaguardia dell’am-
biente. Spirale fin dalla sua nascita ha optato per soluzioni
eco-sostenibili nell’industrializzazione dei propri prodotti, in-
vestendo costantemente in test e ricerche per l’utilizzo di
nuovi materiali ecologici e riciclabili. Anche nel settore del la-
voro e della sicurezza, i materiali e l’utilizzo di brevetti esclu-
sivi rendono gli stivali ad uso professionale unici ed apprez-
zati sul mercato nazionale e internazionale. Nelle scorse
settimane il sindaco Claudio Voltolini ha visitato il nuovo sta-
bilimento dell’azienda nella zona industriale di Grigno.

DIS-ABILITY RAID
è approdata in Valsugana, esattamente a Grigno, in loca-
lità cava ex Grigolin, l’edizione 2022 del dis-ABILITY
RAID, la manifestazione nazionale, rivolta alla diversa abi-
lità ed organizzata dall’ASD ACADEMY4X4 Scuola Nazio-
nale Guida Sicura Fuoristrada.
Dis-ABILITY Raid… una sfida all’unione, alla coesione,
alla cooperazione…. ad esserci gli uni per l’altro…
Fuoristrada, ma non solo, Vigili del Fuoco Volontari
(Tezze. Strigno e Grigno), Angry Linx Medical, Comune di
Grigno, CONI e CSEN per portare un sorriso e il diver-

timento sui volti dei 
ragazzi… che hanno
potuto affrontare, a
bordo dei veicoli di aca-
demy4x4, percorsi fuo-
ristrada e ostacoli di
varia difficoltà… perché
superare assieme gli
ostacoli, in fuoristrada,
così come nella vita di
ogni giorno è possibile,
con empatia, sinergia e
dedizione, per ridurre in
“minuscolo” la disabilità
e mettere in maiuscolo
l’abilità… appunto: dis-
ABILITY Raid.
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LA PAROLA
AL SINDACO

PENSIAMO POSITIVO, SEMPRE!

Da qualche anno a questa parte le nostre abitu-
dini sono scandite da eventi planetari che ci co-
stringono a riadattare il nostro stile di vita in base
alla problematica del momento.
Nel nostro piccolo pensiamo positivo guardando
il bicchiere mezzo pieno, sicuramente stiamo at-
traversando un periodo storico che ci metterà
alla prova come amministratori ma anche come
cittadini, famiglie e imprenditori.
Forse è il momento di tornare a riscoprire i valori
che negli anni sono andati persi, il biennio di
stallo sociale legato alla pandemia ci ha fatto ri-
flettere e trasformare sotto diversi aspetti.
Abbiamo imparato a riapprezzare talvolta il va-
lore della libertà, la seconda metà del 2022 è
stata una sorta di rinascita sociale, le associa-
zioni hanno ripreso le loro attività, le persone
hanno ricominciato a riavvicinarsi e tutto è tor-
nato quasi alla normalità, neanche il tempo di
rialzare la testa per ripartire ed ecco che ci tro-
viamo di fronte ad un presente in cui la “crisi” di-
venta “energetica”. 
Il nostro programma amministrativo mette al cen-
tro la qualità della vita, partendo dai servizi, la via-
bilità, la sicurezza per i nostri censiti, ma soprat-
tutto l’innovazione e l’incentivazione del risparmio
energetico e la produzione di energia green.

L’iter autorizzativo per la realizzazione della cen-
tralina sul fiume Brenta è nelle fasi finali, tra gli
obiettivi amministrativi del 2023 sicuramente al
primo posto insieme al primo lotto della messa in
sicurezza della viabilità ciclopedonale comunale.
Vivere il comune, ma soprattutto farlo rivivere è
tra i nostri obiettivi principali – energia, innova-
zione, sostenibilità ma anche valorizzazione del
territorio – il 2023 sarà l’anno della rinascita
anche per la nostra amata montagna. Questa pri-
mavera inizieranno i lavori di valorizzazione turi-
stica e artistica del nostro patrimonio montano, il
comune di Grigno sarà al centro del panorama
artistico nazionale con l’opera d’arte che verrà in-
stallata sul colle di Vaia “Monte Cucco” per mano
dell’artista asiaghese Marco Martalar già autore
del “Drago Vaia” e della “Lupa del Lagorai”. 
Vi lascio con un augurio di trascorrere delle se-
rene festività natalizie, concludendo al meglio
l’anno in corso e che il nuovo anno porti davvero
una rinascita in positivo dentro tutti noi.
Ringrazio tutti i collaboratori, i dipendenti comu-
nali, i volontari delle associazioni e i colleghi con-
siglieri e assessori per il prezioso lavoro e impe-
gno che dedicano quotidianamente.
BUONE FESTE

Il Sindaco
Claudio Voltolinifoto Michela Stefani (Caneva)
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INAUGURAZIONE CAPPELLA
DEI CADUTI SUL VALORE
La Cappella dei Caduti sul Valore a Tezze è stata
rimessa a nuovo. Nei mesi scorsi, infatti, si sono
conclusi i lavori di restauro della parte esterna di
un edificio che tanto significa per la frazione.
L’iniziativa è stata promossa dall’Amministra-
zione comunale in collaborazione con la Soprin-
tendenza per i beni culturali della Provincia di
Trento, l’architetto Marco Baldi che ha redatto il
progetto e la ditta Nerobutto che ha realizzato i
lavori. In sintesi si è provveduto alla sostituzione
del manto di copertura e al rifacimento parziale
del tavolato con uno scavo attorno a tutto il peri-
metro dell’edificio e la formazione di un sacco
drenante per evitare la risalita dell’acqua per ca-
pillarità. è stata demolita la parte bassa degli in-
tonaci perché ammalorata e ricostruita; dopo la
pulitura delle murature esterne e la preparazione
del fondo, spazio alla tinteggiatura, con un colore

diverso per la parte relativa all’ingresso, con la
realizzazione di una pavimentazione in porfido
resinata. All’inaugurazione e al taglio del nastro
erano presenti il sindaco Claudio Voltolini e l’as-
sessore alla cultura Barbara Bellin. Con loro tanti
fedeli che hanno presenziato con devozione alla
Santa Messa celebrata dal parroco don Bruno
Ambrosi. 

BRENTA, ROCK SUL FIUME
Davvero una bella manifestazione. Sentita, par-
tecipata, che ha coinvolto l’intera comunità. Un
intero pomeriggio di musica dal vivo. In una loca-
tion davvero singolare: la spiaggetta “da Boro” a
Grigno, una delle zone più frequentate durante la
bella stagione in paese, una spiaggia naturale
alla confluenza del torrente Grigno e del Brenta
nei pressi del Trincerone di Grigno. La prima edi-
zione del Brenta Rock è stata davvero un suc-
cesso, una iniziativa ideata e organizzata nel
mese di agosto dal Comune in collaborazione
con lo Sci Club Tezze, il Corpo dei vigili del fuoco
volontari e le due Pro Loco di Grigno e di Tezze.
Fin dal primo pomeriggio sul palco si sono alter-
nate diverse band: Re-cover band, Rollin' Bee-
dies, Fantida, B.ist Conspiracy e Destra Piave
country metal sound. Gruppi musicali che, ade-
rendo all’invito degli organizzatori, hanno rinun-
ciato ai loro cachet contribuendo, assieme all’in-

tero ricavato della manifestazione, a sostenere
l’attività dell’Associazione “27 giugno Trento”,
una realtà che da diversi anni aiuta i pazienti del
centro di protonterapia che arrivano da fuori re-
gione. Gestisce alcuni appartamenti a Trento
dove vengono ospitate le famiglie che stanno ri-
cevendo le cure di radioterapia oncologica. La
giornata di festa, musica, divertimento e solida-
rietà si è conclusa in tarda serata con l’accen-
sione di un falò in riva al fiume Brenta nel mo-
mento in cui, nei cieli della Valsugana, transitava
la carovana dei satelliti di Elon Musk. L’arrive-
derci per tutti è alla prossima edizione, quella del
2023.

AMMINISTRAZIONE
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LA PAROLA
AL VICESINDACO

IL POST VAIA E LA CONGIUNTURA 
ECONOMICA

Stiamo attraversando sicuramente un momento
difficile, sia dal punto di vista sociale che eco-
nomico. Gli effetti sociali del post-covid si in-
trecciano a quelli economici causati dal costo
dell’energia, causando incertezze e disorienta-
mento. Oggi ci troviamo di fronte a situazioni
nuove, nuovi bisogni e difficoltà impreviste fino a
pochi mesi fa, come ad esempio la difficoltà di
trovare maestranze disponibili a lavorare in mon-
tagna o la difficoltà di trovare legna da ardere sul
mercato. 
Nel 2022, per quanto riguarda i lavori program-
mati al recupero del patrimonio edilizio montano,
segnaliamo di aver posto all’asta i lavori all’edifi-
cio comunale in località Valbrutta e alla malga
Valcoperta di Sotto: più volte, fra il 16 maggio ed
il 16 luglio, ma le gare sono sempre andate de-
serte. 
Nel settore dell’edilizia e dell’impiantistica, a se-
guito delle agevolazioni derivanti dei “bonus
110%”, le ditte risultano scarsamente disponibili
a lavorare per i comuni dove i prezzi sono gene-
ralmente meno remunerativi specialmente nel
caso di lavorazioni in montagna. Contiamo di ri-
mettere all’asta questi lavori in tempo utile per
poterli iniziare non appena la stagione lo permet-
terà, sperando che la congiuntura creata dal
“110%” vada un po’ scemando, al punto da ren-
dere attrattive alle ditte anche queste lavora-
zioni.
Fra gli altri interventi in programma ricordiamo
che abbiamo in corso una domanda di contributo
per la manutenzione straordinaria della Malga
Campo Capra, il progetto per il recupero del ru-
dere di Montecucco risulta in fase di approva-
zione e stiamo verificando la possibilità di dotare
gli immobili montani di impianti fotovoltaici.
Per quanto riguarda la legna da ardere, l’Ammi-
nistrazione comunale ha deciso di dare una
mano importante ai censiti fornendo quest’anno
una “parte” da 30 quintali anziché da 25 come
di solito avveniva, al prezzo di 11 euro/q in
“stanga” e di 7 euro/q in “stela”. 

Lo sforzo economico non è stato indifferente
ma abbiamo ritenuto importante essere vicini
alla cittadinanza in questo momento di partico-
lare difficoltà per quanto riguarda le risorse
energetiche. Le domande pervenute nelle varie
modalità risultano 448 contro le 276 del 2020:
considerando anche le domande per la legna
“in piedi” si parla complessivamente di 13.440
quintali di legna da ardere. 
A seguito delle difficoltà riscontrate nel recupe-
rare sul mercato legna da ardere e a difficoltà
connesse al reperimento di manodopera addetta
al taglio della legna, contiamo di distribuire que-
st’anno circa 290 porzioni mentre le restanti le di-
stribuiremo entro marzo 2023, condizioni clima-
tiche permettendo.
Si segnala infine che il 7 novembre si è concluso
il taglio degli schianti derivanti dalla tempesta
Vaia da parte della ditta Duferco Biomasse s.r.l.,
aggiudicataria della maggior parte dei lotti. è
stato un lavoro molto impegnativo, condotto a
mio avviso nel migliore dei modi e senza inci-
denti. Il 30 novembre verrà in scadenza anche il
lotto in Val d’Antenne, aggiudicato alla ditta
S.A.E.
Dagli schianti della tempesta Vaia fino ad ottobre
abbiamo fatturato un importo, Iva compresa, pari
ad euro 6.958.620.38 per complessivi metri cubi
209.021.23.
Ora però è iniziata l’emergenza bostrico. La dif-
fusione di questo parassita sembra senza sosta,
macchie di legname bostricato appaiono un po’
dappertutto. Stiamo già tagliando i primi lotti di
piante colpite dal parassita e stiamo organiz-
zando i prossimi tagli da eseguirsi in primavera,
sperando di trovare ditte disponibili. Le ditte bo-
schive, infatti, il prossimo anno avranno a dispo-
sizione molte offerte di lavoro dato che questo
parassita ormai risulta presente un po’ in tutto il
Trentino e nelle zone delle Alpi colpite dalla tem-
pesta Vaia.

Auguro a tutti voi Buone Feste e un Felice Anno
nuovo. 

Il vicesindaco 
Leopoldo Fogarotto
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Cari compaesani, eccoci qui in
attesa delle festività natalizie a
fare il punto della situazione.
è stata una stagione caratte-
rizzata da scarse precipitazioni,
più o meno in tutto il territorio
nazionale; per questo ci siamo
subito preoccupati delle risorse
e riserve idriche del nostro co-
mune. Fortunatamente, però, il
nostro territorio non ha mai sof-
ferto di carenze d’acqua e, con
il costante monitoraggio del-
l’ente gestore, abbiamo potuto
constatare che il “troppo pieno”
dei vasconi continuava a tra-
boccare anche nei periodi di
maggiore siccità. Si è comunque provveduto a ri-
durre l’afflusso d’acqua ad alcune fontane del co-
mune.
Durante l’estate sono state fatte piantare delle rose
sul perimetro esterno della rotonda di Grigno, per
rendere l’ingresso dell’abitato maggiormente ac-
cogliente.
Nello stesso periodo è stata fatta sistemare la zona
retrostante la cappella della Madonna in piazza
Dante; intervento necessario dato lo stato del cor-
tiletto; in attesa dei lavori di ristrutturazione analoghi
a quelli della cappella di San Rocco a Tezze.
Continuano i lavori di mascheramento delle aree
adibite al posizionamento dei bidoni di immondizia,
entro l’inverno ne verranno realizzati due: il primo
di fronte al teatro di Tezze e il secondo in Piazza
Dante a Grigno.
A maggio è partito il progetto “alla scoperta dei

sentieri di una volta”; volto a far
riscoprire i sentieri del nostro
territorio ai ragazzi del nostro
comune e non; per far loro ca-
pire dove andavano a giocare i
giovani una volta, dove si por-
tavano le bestie a pascolare,
dove si coltivava la vite e quali
erano gli accessi alla montagna
prima che costruissero strade
asfaltate. Per il 2022 si è scelto
il giro del “Menego Ioani”, in col-
laborazione con: il corpo fore-
stale (nello specifico due bra-
vissimi agenti della stazione di
Castel Ivano) che ha svolto la
didattica con impeccabile pro-

fessionalità; l’associazione Sisampa che ha aiutato
con la logistica e ha offerto ai ragazzi una colazione
coi fiocchi ed un accompagnatore di media mon-
tagna che, incaricato dal Comune, ha gestito la si-
curezza dei ragazzi lungo il percorso.
In zona industriale è in corso il rilevamento del-
l’inquinamento olfattivo: in accordo con l’Agenzia
Provinciale per l’Ambiente si sta chiedendo alla
popolazione di annotare tutte le volte in cui si sen-
tono odori reputati non accettabili per un benes-
sere abitativo; al termine del periodo di raccolta
dati, quest’ultimi verranno analizzati dall’ente pro-
vinciale, che prenderà i provvedimenti necessari.
Verso la metà di ottobre è stato approvato il pro-
getto che prevede la realizzazione di una vasca di
contenimento sul rio della val Calgera, volto a fare
depositare il materiale di riporto che le forti piogge
portano a valle creando danni alle abitazioni di

una parte del paese. Entro l’in-
verno sapremo a che ditta ver-
ranno affidati i lavori di realiz-
zazione, che verranno effettuati
la prossima primavera.
Restando sempre a vostra di-
sposizione colgo l’occasione
per augurarVi un buon Natale 
e un felice anno nuovo!

L’assessore
Carlo Bleggi

LA PAROLA
ALL’ASSESSORE



8 grignotezze dicembre 2022

LA PAROLA
ALL’ASSESSORE

In questo spazio, vi voglio fare un breve reso-
conto delle attività più significative organizzate
nei mesi passati. La manifestazione “Lagorai
d’Incanto” ha portato sulla nostra montagna oltre
500 persone, venute ad ascoltare Francesco
Baccini presso il rifugio Barricata. è stata una
bella occasione per far conoscere il nostro terri-
torio, una opportunità di valorizzazione per il Co-
mune di Grigno.
Si è concluso a giugno il progetto “Panchina
rossa”, in collaborazione con la classe 3D della
scuola media “S. Fante”. I ragazzi hanno appro-
fondito durante l’anno scolastico scorso la tema-
tica della disparità di genere per sensibilizzarli al
rispetto degli altri. Hanno poi progettato e realiz-
zato due panchine rosse, installate una a Grigno
e una a Tezze, simbolo della lotta contro la vio-
lenza sulle donne, pensando a frasi significative
che portassero a tutti il loro messaggio. La classe
è stata supportata dai docenti e dalla volontaria
Sara Rizzà, che ringraziamo per aver avuto l'idea
di questa bella e importante iniziativa.
Sempre per quanto riguarda la giornata interna-
zionale contro la violenza sulle donne, a novem-
bre abbiamo aderito all’iniziativa proposta dalla
Comunità di Valle insieme a tutti i Comuni della
Valsugana e Tesino, organizzando un momento
significativo e simbolico di riflessione presso la
piazza del municipio. 
Un progetto che è stato per noi importante è “Ci
sto? Affare fatica”, finanziato dal Piano Giovani di
Zona della Valsugana e Tesino e realizzato da
Cooperativa Progetto 92 e Comune di Grigno. Un
gruppo di 21 ragazzi del nostro paese si è dedicato
alla cura del bene comune nel mese di agosto,

svolgendo parecchi lavori utili a favore di tutta la
comunità. I giovani hanno pulito i centri abitati e le
vie del paese di Tezze e Grigno, hanno fatto la ma-
nutenzione delle panchine del parco della sta-
zione, sverniciando e poi ricolorando le sedute,
hanno dato una rinnovata alle fontane, ripulito e
imbiancato il sottopasso di Tezze e messo a posto
anche il teatro. Insomma tanta fatica, riconosciuta
anche dai nostri compaesani che li salutavano in-
crociandoli per strada. Ma anche un’occasione per
stare insieme in compagnia. Una fatica che l’am-
ministrazione comunale ha voluto valorizzare me-
diante una mostra fotografica, in cui abbiamo visto
i nostri ragazzi all’opera.
Anche il corso di nordic walking è stato molto ap-
prezzato e verrà riproposto il prossimo anno.
Per halloween, oltre al classico laboratorio in bi-
blioteca, abbiamo organizzato con la Proloco di
Grigno una vera caccia al tesoro, con un numero
di bambimi partecipanti davvero notevole. Tutti si
sono divertiti con grande nostra soddisfazione.
Infine, abbiamo partecipato a due incontri con
Thierry Bonfanti, psicologo, psicoterapeuta, for-
matore e mediatore di gruppi molto conosciuto e
apprezzato, ideatore del Caffè Dibattito. Tanta

Manifestazione “Lagorai d’Incanto 2022” 
con Francesco BacciniConcerto “Tra sacro e profano”



AMMINISTRAZIONE

9grignotezze dicembre

Lezioni di Nordic walking

Caffè dibattito 
con il professor 
Thierry Bonfanti

Laboratorio di Halloween

Mostra “Sradicati.
Illustratori per il bosco”

Caccia al tesoro di Halloween 
in collaborazione

con Proloco Grigno

Conclusione progetto “Panchina rossa” 
con la classe 3D della scuola secondaria 

di primo grado “S. Fante”

gente anche da fuori provincia si è ritrovata per
parlare e confrontarsi su temi sempre coinvol-
genti, allo scopo di accrescere il proprio benes-
sere e quello dei familiari. 
Per il periodo natalizio abbiamo organizzato in
particolare tre eventi che mi preme qui ricordare:
il concerto con il Piccolo Coro Arcobaleno di Le-
vico Terme presso la Pieve di Grigno, sabato 10
dicembre alle ore 17.30 con un repertorio di can-
zoni dello Zecchino d’oro; l’inaugurazione della

XV Mostra dei Presepi sabato 17 dicembre
prima di “Nadale soto i porteghi”, con la parteci-
pazione del Coro Valbronzale ad allietarci con i
loro canti; il concerto di inizio anno con il Coro 
Highlight, il 5 gennaio 2023. Vi aspetto a questi
eventi natalizi e Vi auguro buone feste, che siano
ricche di amore e serenità.

L’assessore
Barbara Bellin

Progetto estivo 
“Summer time & jobs”

Progetto “Ci sto? Affare fatica”

Mostra fotografica relativa al progetto 
“Ci sto? Affare fatica” in collaborazione 
con Piano Giovani di Zona, 
Comunità Valsugana e Tesino e 
Cooperativa Progetto 92
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Un caro saluto a tutti i compaesani. 
Attraverso questo articolo vi vogliamo aggior-
nare sulle attività di Impegno Comune. In prima-
vera abbiamo presentato una mozione al Consi-
glio comunale con una proposta di benvenuto
per i nuovi nati. La nostra proposta si sviluppava
su più punti e cercava di essere uno spunto di di-
scussione per arricchire il riconoscimento che at-
tualmente l’amministrazione dà alle famiglie dei
neonati, nell’ottica di far sentire le famiglie parte
integrante della comunità, di far conoscere loro
maggiormente i servizi che il comune offre e il
nostro territorio. Per completezza di informa-
zione, proponevamo di integrare l’attuale rim-
borso di 100 euro con un kit di benvenuto che po-
trebbe prevedere:
• uno o più libri omaggio per bambini che fanno

parte del progetto provinciale NATI PER LEG-
GERE, con una brochure illustrativa del pro-
getto stesso, e i riferimenti della biblioteca
(orari, pagina facebook e instagram); 

• una confezione di pannolini lavabili per incenti-
vare le famiglie ad avvicinarsi a un approccio
sostenibile, in un’ottica green;

• di dare il nome di ciascun bambino ad uno
degli alberi piantumati sull’altopiano, nella o
nelle località previste per le attività di piantu-
mazione post Vaia. Questo gesto, sicura-
mente più simbolico che di valenza econo-
mica, avrebbe lo scopo a lungo termine di far
sentire coinvolte le famiglie in una fruizione
positiva dello spazio montano. La possibile
realizzazione di un percorso pedonale (pas-
seggiata) adatto a famiglie proprio sull’alti-
piano potrebbe essere un incentivo o ad ogni
modo un collegamento per la creazione di
questo spazio, senza dimenticare l’opera arti-
stica in ricordo di Vaia che l’amministrazione
ha già messo in bilancio sul 2022. Potrebbe
essere un’occasione per ripensare la monta-
gna, coinvolgendo di più le famiglie e le gene-
razioni future; 

• una semplificazione nella gestione del rim-
borso: si potrebbe pensare di utilizzare l’intero
importo unicamente presso la farmacia comu-
nale, allungando i tempi di utilizzo? In questo
modo non si dovrebbero tenere scontrini o
compilare form appositi; 

LA PAROLA
ALLA MINORANZA

Una vetrina interattiva



• un possibile aumento del valore del rimborso.
Si propone inoltre di riservare un parcheggio
rosa per donne incinte oppure con neonati a
bordo, vicino agli ambulatori pediatrici sia di Gri-
gno (piazzetta Suor Filippina) che a Tezze (Via
Nazionale).
Purtroppo nessun punto è stato preso in consi-
derazione dalla maggioranza e la mozione è
stata bocciata completamente. La discussione si
è focalizzata sull’aumento del valore del rim-
borso (che era un punto marginale), senza real-
mente considerare tutto il resto. 
Accettiamo lo spunto di riflessione di chi ci ha
detto che non è stata scritta in modo corretto e
cercheremo di migliorarci in questo, anche se in
questi 2 anni non abbiamo letto nessuna mo-
zione da parte dei consiglieri di maggioranza.
Rimaniamo in attesa di conoscere le tempisti-
che di svolgimento del progetto di cui al punto 1
(consegna libri Nati per leggere), dal momento
che l’assessore alla cultura ci stava già lavo-
rando (ricordiamo che la mozione è di aprile
2022)  e al punto 3, dal momento che questa
proposta di ripensamento montano si sovrap-
pone al già esistente Progetto Grisenti, che si-
curamente è un bel progetto di architettura pae-
saggistica per la riqualificazione della zona di
Monte Cucco devastata da Vaia, ma non ab-
biamo trovato traccia dell’opera artistica o di
aspetti particolari per una fruizione focalizzata
verso famiglie/bambini. 
Ad ogni modo, quello che forse ci è dispiaciuto
di più è l’atteggiamento di completa chiusura
che ormai sembra essersi instaurato, ma conti-
nueremo a proporre le nostre idee e cercare di
prendere comunque degli spunti di riflessione
da quello che ci viene detto, sperando anche in
un coinvolgimento maggiore da parte della
maggioranza. In fondo siamo tutti a disposi-
zione per il bene del paese. 
Abbiamo in seguito inviato altre interrogazioni.
Nella prima abbiamo chiesto un resoconto di
costi e numeri del sistema di RILEVAZIONE DEI
PASSAGGI ZTL sulla strada dell’Altipiano, dopo
l’implementazione del form sul sito del Comune
per registrare le targhe dei residenti o degli
aventi diritto e del sistema stesso sulla strada.

Dalla risposta abbiamo così scoperto che il si-
stema è attivo al 100 % solo dal 21 settembre
2022, e che gli uffici comunali hanno avuto una
mole di lavoro importante, anche dovendo dipa-
nare qualche problema per portare a regime
l’operatività del sistema.   
La seconda interrogazione è incentrata sulle
BACHECHE COMUNALI che in parecchi casi
sono degradate, chiedendo quindi della loro
manutenzione ordinaria/straordinaria e ipotiz-
zando l’idea di utilizzare una bacheca digitale. 
Infine la terza interrogazione riguarda la richie-
sta di aggiornamenti del PROGETTO DI VIABI-
LITÀ CICLOPEDONALE atto a ridurre i molti
punti pericolosi lungo le strade comunali, in pri-
mis lungo la S.P.75, già sollecitata la richiesta di
tale progettazione più volte dalla nostra lista.
Vigiliamo anche costantemente il nostro territo-
rio, quindi abbiamo segnalato e sollecitato l’inter-
vento del Comune in alcuni casi di rimozione di
immondizie e di manutenzione degli scarichi pio-
vani sulla statale SS47. 
Rimaniamo in attesa degli sviluppi dei progetti
che il sindaco enuncia nelle sue comunicazioni,
all’inizio di ogni consiglio comunale, e continue-
remo a monitorare e chiedere i tempi di svolgi-
menti di tali attività. 

Cogliamo l’occasione per porgere i nostri più sin-
ceri auguri di Buon Natale e Felice Anno Nuovo. 
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I NUOVI VERTICI
DELLA COMUNITÀ DI VALLE
Via libera al nuovo Comitato Esecutivo della
Comunità Valsugana e Tesino. Lo ha deciso il
consiglio dei sindaci convocato, verso la fine del
mese di settembre, dal nuovo presidente del-
l’ente Enrico Galvan. Una seduta molto parteci-
pata per affrontare moltissimi temi che riguar-
dano l’ente e i comuni che la compongono.
Il presidente Galvan ha condiviso un percorso
nel quale la Comunità di Valle possa fungere da
regia sovracomunale su alcune tematiche im-
portanti e di diretto interesse delle amministra-
zioni. «L’analisi delle prime settimane di lavoro
– ricorda Enrico Galvan – mi ha permesso di ap-
profondire la struttura organizzativa dell’ente
trovando piena disponibilità e collaborazione da
parte degli uffici anche nell’ottica di far cono-
scere meglio ai cittadini il grande lavoro che
viene svolto su temi complessi e di difficile ge-
stione come i servizi sociali e socio assisten-
ziali, la gestione dei rifiuti e le questioni di tutela
di pianificazione e tutela del paesaggio». 
I sindaci hanno tutti detto sì alla possibilità che
il Comitato Esecutivo possa essere formato da
sindaci in modo da rendere il percorso futuro
estremamente partecipato e già inserito nella
nuova idea di governance con i 18 primi cittadini
che saranno le vere guide del nuovo ente. Il
presidente Galvan sarà affiancato dal vicepre-
sidente Leonardo Ceccato (sindaco di Cinte
Tesino) che avrà competenza sui temi di urba-
nistica: fanno parte del comitato esecutivo
anche la sindaca di Torcegno Daniela Campe-
strin con delega al sociale e il primo cittadino di
Castelnuovo Claudio Ceppinati con delega alla
gestione rifiuti. 

Una squadra che si andrà ad integrare con in-
carichi specifici ad altri Sindaci per tematiche
puntuali che saranno definite quando necessa-
rie. «Sono convinto che con questo sistema in-
tegrato – conclude Galvan – riusciremo ad es-
sere efficaci nelle risposte, condividendo un
percorso che vuole dare un’immagine della Val-
sugana e Tesino unita e che lavora assieme per
il futuro dei propri cittadini».
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CONSORZIO
BIM DEL BRENTA
Il 2022 è stato un anno decisamente impegna-
tivo per il Consorzio Bim del Brenta. Diversi i pro-
getti messi in campo che, accanto alle iniziative
a favore del territorio, sia nel settore pubblico che
privato, hanno coinvolto sia il Consiglio Direttivo
che le Assemblee generali e di vallata. 
A partire dal cosiddetto “progetto fotovoltaico”
per l’assegnazione di contributi per l’installa-
zione di impianti e di batterie di accumulo con-
nesse al fotovoltaico. Iniziativa promossa in col-
laborazione con la Provincia e gli altri Bim del
Trentino. In bilancio sono stati stanziati 170 mila
euro per finanziare i seguenti contributi straordi-
nari a fondo perduto: € 2.500,00 per l’installa-
zione di un impianto fotovoltaico integrato con si-
stema di accumulo (batterie), € 1.500,00 per
l’installazione del solo impianto fotovoltaico, 
€ 500,00 per l’installazione di un sistema di ac-
cumulo (batterie) su impianto esistente. 
Alla data di chiusura della piattaforma sono state
inoltrate 217 domande di contributo e, a conclu-
sione dell’istruttoria formale di verifica delle
istanze complete e correttamente trasmesse, ne
sono state convalidate e protocollate 78 per l’im-
porto complessivo di € 169.000,00. 
Un altro progetto voluto dal Consiglio Direttivo è
stato quello di intervenire a supporto delle pro-
blematiche occupazionali e di inclusione sociale
del territorio, percepite in questa fase come par-
ticolarmente rilevanti e socialmente sfidanti.
«Abbiamo sperimentato quindi nuove partner-
ship sui territori – ricorda il presidente del Bim
Brenta Giacomo Silano – al fine di costruire un
progetto di rete pluriennale aderente alla lettura
dei bisogni, facilitando la connessione tra le or-
ganizzazioni e gli strumenti esistenti. Gli ele-
menti distintivi di questa nostra iniziativa sono
senza dubbio l’individualizzazione e la flessibilità
dell’intervento, in base ai bisogni. è il Servizio
Sociale delle Comunità di Valle del territorio, in-
fatti, a definire non solo l’area di bisogno, ma
anche le singole persone coinvolgibili».
La sperimentazione di questo progetto, attivo nel
periodo agosto-dicembre 2022 mira ad accom-
pagnare 20-25 persone inoccupate/disoccupate,

prevalentemente giovani adulti, con problemati-
che sociali e di salute in percorsi diversificati rag-
gruppabili in tre principali macro aree di servizio:
orientamento verso il lavoro; tirocini e forma-
zione come opportunità di primo avvicinamento
al mondo del lavoro; esperienze di assunzione
vera e propria. 
Anche quest’anno, infine, il Consorzio ha messo
a disposizione dei comuni una serie di contributi
per proseguire nell’installazione delle colonnine
di ricariche e-bike sul territorio (82.500 euro as-
segnati) e la realizzazione di diversi interventi di
recupero ambientale. Fino alla metà del mese di
ottobre risultavano impegnati a bilancio circa 260
mila euro, contributi che nel corso del 2022 sono
stati richiesti da 29 dei 33 comuni consorziati.
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PRO LOCO
DI GRIGNO
Cari concittadini, eccoci qua a raccontare le atti-
vità svolte dalla Pro Loco di Grigno in questi ul-
timi mesi; finalmente dopo 2 anni a “trazione ri-
dotta” a luglio siamo tornati alla grande con SAN
GIACOMO 2022. Come promesso è stata
un’edizione speciale, non solo perché è stata
quella della ripartenza, ma anche perché è stata
davvero l’edizione PER TUTTI!
Jazz, metal, revival italiano e musica elettronica!
Davvero per tutti i gusti, il tutto accompagnato da
piatti tipici e ottima birra fresca, beh che dire,
QUESTO è SAN GIACOMO!!!
Per sfruttare al meglio la nuova tettoia in au-
tunno abbiamo organizzato la 2a edizione del-
l’OKTOBERFEST GRIGNATO: musica a tema,
wurstel&crauti e boccali di birra le parole d’or-
dine della giornata… A novembre in occasione
della festa di Halloween, in collaborazione con
la biblioteca comunale abbiamo avuto l’onore di
far divertire (e spaventare) i nostri piccoli com-
paesani organizzando, per le vie di GRIGNO,
una caccia al tesoro con premi zuccherati per
tutti!! UN SUCCESSONE!
In vista dell’inverno, ed augurandoci che la “si-
tuazione covid” ce lo permetta, abbiamo inten-
zione, insieme a tutte le altre associazioni, di fe-
steggiare la 25a EDIZIONE di NADALE SOTO I
PORTEGHI. Sarà un’edizione magica che, oltre
a festeggiare un anniversario importante, ci per-
metterà di ricordare tutte le persone che in questi
25 anni hanno messo il loro tempo e la loro pas-

sione per dare a Grigno una delle feste più cono-
sciute e più frequentate della valle. Vi aspettiamo
numerosi quindi SABATO 17 DICEMBRE per le
vie di Grigno.
Per concludere ci sentiamo in dovere di ringra-
ziare l’Amministrazione comunale di Grigno e
tutti i partner per aver permesso e supportato
tutto ciò, ma soprattutto grazie a Voi che in mi-
gliaia siete passati a divertirvi con noi !
BUONE FESTE !!
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PRO LOCO
DI TEZZE
Siamo tornati!!!! Dopo due anni difficili a causa
della pandemia covid 19 anche noi come Pro Loco
di Tezze Valsugana abbiamo ripreso le nostre atti-
vità.
Il 2022 si è aperto con l’assemblea dei soci avve-
nuta il 6 marzo 2022, all’interno della quale è stato
eletto il nuovo direttivo formato da Silvano Voltolini,
Enea Voltolini, Stefano Fattore, Rudy Pagan,
Francesca Nerobutto, Eros Stefani, Marco Ste-
fani, Francesco Stefani, Anita Stefani e Franca
Stefani.
Il primo evento che abbiamo organizzato è stato l’1
maggio 2022 con il “Primo Maggio Paesano”, un
riadattamento della nostra storica “Festa del
Pesce”. Sapendo dell’importanza storica che ha
questa data per il paese di Tezze abbiamo pensato
di usare come location Piazza XXIV maggio.
La giornata prevedeva un pranzo con due menù a
scelta, uno con baccalà e polenta, l’altro con gu-
lasch e polenta; davvero una bella giornata con
grande partecipazione dei nostri compaesani, fe-
lici di ritrovarsi tutti assieme.
Con l’apertura della stagione estiva dovevamo
valutare le condizioni del nostro parco in località
Pra Minati, purtroppo dopo due anni di inutilizzo
la cucina era inagibile, in quanto l’impianto elet-
trico e le attrezzature presenti non erano più fun-
zionanti;  come consiglio direttivo in comune ac-
cordo abbiamo pensato quindi di affittare il parco
alle sole associazioni escludendo però l’utilizzo
della cucina. Nel corso dell’anno provvederemo

all’adeguamento e alla sistemazione della cu-
cina così da riportare in piena attività anche il no-
stro bellissimo parco.
Sabato 11 giugno 2022 nel piazzale antistante la
nostra sede abbiamo organizzato la “Cena di
Sant’Antonio”, una serata molto piacevole dove
abbiamo proposto un menù con polenta e seppie
in umido e gli immancabili panini onti, una festa
molto partecipata allietata da tre giovani e bravis-
simi fisarmonicisti che hanno accompagnato la se-
rata fino a tarda notte.
Domenica 9 ottobre 2022 presso la piazza XXIV
Maggio si è svolta la tradizionale festa del “Se-
nelo”, il nostro primo evento a livelli pre covid; una
giornata davvero entusiasmante che ha visto la
presenza di numerose persone sia di Tezze che
non, tra un piatto di canederli e un piatto di tosella
e sedano abbiamo avuto l’onore di ospitare alcuni
flash mob canori eseguiti dal Coro Vecchio Ponte
G. Mayer di Bassano del Grappa.
Per concludere la giornata in bellezza come da
tradizione è stata prodotta la tosella diretta-
mente in loco da Fabio Finco titolare della Ca-
searia Monti Trentini nostro prezioso e storico
sponsor.
Nei prossimi mesi abbiamo molti eventi in calen-
dario: il corso di musica, Santa Lucia e il con-
certo Incanto di Natale. Nel corso del 2023 ab-
biamo delle belle sorprese per voi, e saremmo
felici di vedervi tutti ai nostri eventi. Vi aspettiamo
numerosi.
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GRUPPO ALPINI
DI TEZZE
60° ANNIVERSARIO DELLA FONDAZIONE 

Il 28 agosto si è celebrato il 60° anniversario di
fondazione del gruppo alpini di Tezze, fondato
nel 1962. Erano presenti, per l’occasione, nu-
merosi gagliardetti della zona Valsugana e Te-
sino. Dopo la celebrazione della Messa con don
Bruno e la benedizione delle corone, il corteo
ha raggiunto il Monumento ai Caduti; qui, dopo
l’alzabandiera e la deposizione della corona, il
capogruppo Roberto Frison ha dato il benve-
nuto alle autorità civili e militari e a tutti i pre-
senti ricordando i soci fondatori e tutti gli alpini
che sono andati avanti ma ancora vivi nei nostri
ricordi.
Ha preso poi la parola il vicepresidente dell’Ana
di Trento Roberto Bertuol per ricordare i valori
che il gruppo alpini porta avanti in tutti questi
anni. Il corteo quindi ha proseguito fino al cimi-

tero di guerra in località Prà Minati per la deposi-
zione di una corona.
Al termine delle celebrazioni il gruppo alpini ha
offerto a tutti i presenti un momento di convivia-
lità presso la sede della Pro Loco di Tezze.
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GRUPPO ALPINI
DI SELVA

Anche quest’anno la tradizionale messa della
“Madonna del Carmine” si è svolta il 17 luglio
all’aperto nel piazzale della sede degli alpini di
Selva con una buona affluenza di fedeli.
Un ringraziamento a don Bruno e al coro di Gri-
gno che ci ha accompagnato durante tutta la pro-
cessione.
Nel mese di agosto alcuni volontari hanno lavo-
rato per riportare il vecchio capitello a nuovo
splendore, uno dei simboli di Selva di Grigno.

Il 14 agosto abbiamo organizzato in sede un giro-
pizza per la popolazione di Selva. è stata una se-
rata trascorsa all’insegna di musica, chiacchiere,
birra e una buona pizza offerta dal nostro gruppo.
I prossimi appuntamenti saranno l’incontro con
Babbo Natale in Selva e la partecipazione a “Na-
dale soto i Porteghi”.
Buone Feste!

Il Capogruppo
Mario Smaniotto 
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VIGILI DEL FUOCO
DI TEZZE
Oltre alla nostra consueta formazione, que-
st’anno è stato ricco di eventi. 
Con qualche mese di ritardo, nel giorno del Pa-
trono della nostra Parrocchia di Sant’Antonio ab-
biamo finalmente inaugurato il nuovo mezzo: un
Ford Ranger CV2000 213 cavalli, allestito dalla
ditta Fulmix di Trento, equipaggiato con un verri-
cello, sospensioni ad aria per l’aumento di por-
tata, fari led sui 4 lati e cassone adattabile per i
vari moduli da intervento. A seguito della benedi-
zione del nostro don Bruno, abbiamo offerto un
piccolo spuntino per tutta la popolazione. Il no-
stro pick up è stato portato in esposizione alla
fiera REAS di Montichiari. 
Inoltre, dopo 2 anni di fermo dovuto al covid, ab-
biamo ripreso la “giornata commemorativa” in
montagna, celebrando la Santa Messa in ricordo
di Adriano, Alcide e Pompeo. Alla commemora-
zione hanno partecipato anche il presidente
della provincia di Trento Maurizio Fugatti, in-
sieme all’onorevole Mauro Sutto, il consigliere
regionale Walter Kaswalder, l’assessore Stefa-
nia Segnana, il sindaco Claudio Voltolini e la
Giunta comunale, i quali hanno contribuito alla
realizzazione della festa.
Nonostante il meteo non sia stato dei migliori, la
ripartenza è stata ottima. Per questo ci teniamo

a ringraziare tutta la popolazione che ci ha sup-
portato. Il notiziario uscirà a stagione già inol-
trata, ma visti i numerosi interventi degli scorsi
anni, vi raccomandiamo la pulizia e la corretta
manutenzione delle canne fumarie.
Tutto il corpo dei Vigili del Fuoco di Tezze Valsu-
gana vi augura Buone Feste!
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Cari amici, anche quest’anno è stato un anno dif-
ficile. Il nostro altopiano è stato ancora sede di
cantieri boschivi e molti sentieri sono ancora chiusi
o di difficile accesso. Le nostre belle iniziative,
come il Giromalgando e altre, non hanno potuto ri-
partire.
Ci siamo prestati a portare i ragazzi delle scuole,
collaborando con il Corpo Forestale e la guida, in
un’iniziativa del Comune. Li abbiamo accompa-
gnati in un percorso ad anello al “Menego Joani”,
sentiero che abbiamo curato fra i molti nei dintorni
che, com’è stato confermato dai ragazzi, ha sa-
puto dare emozioni e divertimento a tutti. La piace-
vole salita in gruppo con la scoperta delle specie
di piante che abbiamo incontrato sul nostro cam-
mino, il panorama del nostro paesello dall’alto, la
simpatia dei forestali che lassù hanno svelato ai
ragazzi ogni segreto sulle specie animali che vi
abitano, hanno regalato emozioni e curiosità da
parte dei bambini che ci hanno riempiti di do-
mande. Una merenda nel silenzio del bosco e la
storia della guida hanno fatto il resto. Questo è lo
scopo per cui ci prodighiamo ogni anno nella ma-
nutenzione dei sentieri con la speranza che sem-

pre più persone vi accedano, ragazzi e famiglie in-
tere che senza usare l’auto vogliono passare una
domenica nel “bosco dei nonni”. I turisti comin-
ciano a frequentarli e questo ci riempie di gioia e di
voglia di continuare su questa strada o meglio su
“questi sentieri”. Anche quest’anno abbiamo cu-
rato e apportato migliorie alla malga che ha avuto
ospiti e appassionati per tutta l’estate. è stata
molto apprezzata, soprattutto il suo silenzio inter-
rotto solo dalle affezionate visitatrici giornaliere
che, con i loro campanacci, ti fanno sentire in pace
e ti assicurano la colazione “appena munta”. è la
base perfetta per escursioni e camminate sull’Al-
topiano. è fornita di cartina dettagliata della zona,
percorsi in MTB e una piccola biblioteca con libri
legati al territorio, Rigoni Stern, Lussu, Rosi, la sto-
ria di Luca Girotto, chi ci ha vissuto, chi vi ha com-
battuto, le piante, i funghi e perché no, un roman-
zetto per rilassarsi spensierati.
Il 16 ottobre, come ogni anno, sono stati invitati
la popolazione e i nostri fans, a festeggiare il
compleanno della Sisampa, “12 anni in movi-
mento”. Siamo saliti a piedi dalla Pertega, in bici
e in macchina, per gustare tutti insieme un
pranzo in allegra compagnia, torta e simpatia na-
turalmente della gente del paese e nuove e sem-
pre belle conoscenze.
Speranzosi di potervi accompagnare presto
sulla neve con le ciaspole vi ringraziamo per aver
condiviso con noi queste emozioni grandi.
La Natura e la Sisampa!!

ASSOCIAZIONE
SISAMPA
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ASSOCIAZIONE
GRIGNO EVENTI
Quest’anno siamo finalmente ripartiti timidamente
con qualche iniziativa per i ragazzi delle elemen-
tari. Lo abbiamo fatto, in collaborazione con il
gruppo pensionati di Grigno che ha preparato una
gustosa grigliata di carne e il gruppo alpini che ha
messo a disposizione la propria sede nonché le
tavole e le panche per il pranzo. Noi di Grigno
Eventi ci siamo presi cura dei ragazzi con giochi a
squadre per tutto il giorno allietato dal pranzo in
compagnia dei pensionati e le premiazioni con
una piccola merenda che ha coinvolto pure le
mamme. Ringraziamo i pensionati del circolo e gli
alpini di Grigno per aver contribuito alla realizza-

zione di questa festa. Speriamo adesso che, dopo
questa bella ripartenza post pandemia, ci siano
nuovi stimoli per continuare con maggiore entu-
siasmo in questa direzione.

CLUB
PIANELLO
Dopo 2 anni di pandemia le frazioni di Pianello e
Martincelli si rincontrano con i rispettivi abitanti
più uniti che mai. Se per la tradizionale festa del
Club Pianello si è ritenuto di attendere ancora un
anno e si è optato per la sola Santa Messa in
onore della patrona Madonna Ausiliatrice il 29
maggio con un ricco buffet per tutti, gli abitanti
delle frazioni hanno voluto comunque ritrovarsi
per rivivere il senso di comunità …e i risultati
sono stati più che positivi.
Pianello, oltre ad organizzare la festa, ha pen-
sato anche ai propri anziani e con l’associazione
del Club Pianello li ha omaggiati con una compo-

sizione di piante aromatiche, che siamo sicuri
andranno ad esaltare le loro pietanze... un pic-
colo gesto per ricordare che il Club è sempre at-
tivo e presente.
Per Martincelli, invece, è stata organizzata una
festa in tema cowboy che ha visto un impegno di
tutti al fine di divertire e divertirsi tra buon cibo,
giochi, musica e tanta allegria.
Questi piccoli eventi non dovranno mai smettere
di esistere perché (oltre ad essere stati più forti
del Covid) sono il vero motore di aggregazione,
unione e amicizia.
Ma non è tutto… anche la cicogna ha fatto il suo
dovere in queste frazioni regalandoci 4 nuove
gioie… benvenuti SAMUEL, GINEVRA, SEBA-
STIAN, MADELINE MARIE. A tutti auguriamo un
sereno Natale e un buon 2023.

Pianello&Martincelli
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A.S.D.
ORTIGARALEFRE
     A settembre è iniziata la nuova sta-
gione agonistica 2022/2023 con tante
novità tra le nostre squadre e la spe-
ranza di aver finalmente superato de-
finitivamente le problematiche create
dal Covid 19, che hanno troncato le ul-
time stagioni e imposto una lunga
serie di limitazioni e incombenze sia
sanitarie che burocratiche di non fa-
cile gestione, soprattutto per una so-
cietà dilettantistica basata sul volonta-
riato come la nostra.
Un primo barlume di speranza e ri-
torno alla normalità lo abbiamo vis-
suto già alla vigilia dell’estate, con l’or-
ganizzazione di torneo a 8 squadre
della categoria pulcini svoltosi sul campo di Gri-
gno che, oltre ai nostri bambini, ha visto la parte-
cipazione delle formazioni delle vicine società
della Bassa Valsugana, dell’Arsiè e gli amici
dell’Alta Anaunia. Manifestazione apprezzata e
molto partecipata grazie anche a una splendida
domenica di sole.
Inoltre, è stato riproposto dal 13 al 17 giugno il
fortunato Camp Estivo per ragazzi dagli 8 ai 14
anni, sempre con la collaborazione tecnica degli
istruttori veneti della Individual Soccer School,
che ha raccolto l’iscrizione di oltre 40 ragazzi, ri-
focillati in pausa pranzo dal nostro super cuoco
Franco Marighetti che ringraziamo per la con-
sueta disponibilità.
Tornando all’attività agonistica, la prima squadra
dell’Ortigaralefre cambia guida tecnica, salu-
tando dopo tre anni di proficua collaborazione il
duo Dietre-Marini, e accogliendo il nuovo staff
tecnico guidato da mister Davide Marchi con gli
assistenti Caumo e Mylonas. Esordiente in pan-
china in Prima Categoria ma con tanta prepara-
zione, entusiasmo ed esperienza da giocatore, ci
aspettiamo ottimi risultati coi tanti giovani pro-
mettenti che abbiamo in rosa.
Volevamo ringraziare di cuore il nostro grande
portiere Federico Stefani Pitaro che, alla guardia
della porta rossoblù fin dalla nascita della nuova
società, ha deciso con nostro rammarico di ap-

pendere i guantoni al chiodo. Quest’anno, dopo
diverse stagioni di assenza per carenza di gioca-
tori in età, siamo riusciti a riproporre anche una
squadra Juniores, guidata da Antonio Baccega e
William Stefani, da cui speriamo di attingere
nuova linfa per il futuro.
Il gruppo Giovanissimi, che l’anno scorso ha sfio-
rato la vittoria del campionato, è passato alla ca-
tegoria Allievi guidato dal rientrante Emanuele
Furlan con la collaborazione di Loris e Mattia Lic-
ciardiello e Luan Maloku. 
Sono inoltre state iscritte al campionato ben due
formazioni Esordienti ed 1 di pulcini. Infine, ab-
biamo suddiviso in 2 gruppi, tra Castel Ivano e
Grigno, le categorie Primi Calci e Piccoli Amici.
In questa stagione fanno parte della “famiglia”
Ortigaralefre più di 200 persone: 44 fra allena-
tori, accompagnatori e dirigenti; 163 i ragazzi
tesserati.
Senza contare i numerosi volontari che danno il
loro prezioso contributo, molto spesso “dietro le
quinte”, per garantire che l’attività dei ragazzi
venga svolta nel migliore dei modi. Sono numeri
sicuramente incoraggianti che testimoniano l’ot-
timo lavoro svolto dalla Società in questi anni e
ci fanno guardare al futuro con ottimismo.
A tutte le squadre gli auguri di un buon campio-
nato e vi aspettiamo numerosi sui campi a tifare
per l’Ortigaralefre!

Prima Squadra Campionato di Prima Categoria 2022-2023
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Non si rammarichino i miei collaboratori se ti-
mido e quasi inconsistente è, ed è stato, il risve-
glio della nostra associazione dopo due anni di
inattività. L’approccio alle nostre sporadiche ini-
ziative mi fa sentire a volte un Don Chisciotte
qualunque che combatte una battaglia contro i
mulini a vento quali sono l’indifferenza, l’apatia,
la mancanza di voglia di fare e di partecipazione.
A giugno abbiamo organizzato una gita a Ferrara
e nonostante la stagione perfetta e il modico
prezzo concordato con l’agenzia viaggi (e con il
contributo da parte del circolo di 10 euro ad per-
sonam) abbiamo avuto un concorso di presenze
assai limitato.
A settembre, in occasione dei giochi presso il
parco “Laguna”, organizzato dall’associazione
“Grigno-Eventi”, abbiamo contribuito con una
grigliata di carne per tutti i nostri soci, per gli or-
ganizzatori, gli accompagnatori, per le mamme e
per i bambini. Questo evento, per quanto pic-
colo, ci ha dato un po’ più di energia e rafforzato
il convincimento dell’importanza della reciproca
collaborazione.
Ora alle soglie dell’autunno stiamo organizzando
la tradizionale castagnata completamente gra-
tuita, speriamo che una cospicua presenza dei

soci ci regali quel compiacimento e quella grati-
ficazione necessari alla buona riuscita del-
l’evento.
Seguiranno il tradizionale pranzo a base di bac-
calà e le tanto agognate cenette dove potremo
gustare in amicizia e buona compagnia gustosi,
succulenti assaggi della nostra cucina tradizio-
nale. Ma tutto questo deve essere in funzione di
una rinnovata collaborazione, di un rinnovato in-
contro che possano darci quella sensazione di
calore tipica nello stare insieme.
Durante l’estate abbiamo notato un certo inte-
resse alle iniziative di altre associazioni, è un
segno di rinnovato sostegno da parte del pub-
blico che ci fa sperare in un buon auspicio anche
per la nostra piccola realtà.
Devo anche purtroppo comunicare di aver inter-
rotto la gestione del campo bocce in quanto atti
vandalici ai quali non possiamo far fronte e la
mancanza di giocatori ci hanno indotto a conclu-
dere il contratto.
All’uscita di questo bollettino saremo in prossi-
mità delle feste natalizie, pertanto vorrei porgere
a tutti i miei più affettuosi auguri.
Con la speranza che questo autunno mite e va-
riopinto che la natura ci sta offrendo non sia me-
tafora di un tramonto funesto, fisico, organizza-
tivo e universale, ma che ci riservi almeno il
ricordo di lontani, ameni e giovanili momenti… 

…come pioggia dorata
potrebbe aver tinto il platano lucente

e corri a ritroso
quantunque fantastico
nelle grida dei bimbi

sul letto di foglie scalzi…
e scalzo vorresti calpestare lo strato.

Alla maestra
pretendevi la tua foglia esser la più bella

e l’incerto tratteggio
sul candido album
era tangibile scopo

al bonario sguardo dell’insegnante.
Ah! Quanto mi scuote di un remoto autunno

la nostalgia.

CIRCOLO PENSIONATI
“SAN GIACOMO”
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Dopo circa due anni di chiusura causa la pande-
mia, è stato un po’ difficoltoso riprendere l’atti-
vità. Complice la paura del virus e la possibilità
di essere contagiati. Poi, però, piano piano ab-
biamo riprese, seppure lentamente, le nostre at-
tività. All’inizio la frequenza era ridotta, ora pos-
siamo dire che siamo tornati alla normalità. Con
un unico rimpianto: le nostre donne, purtroppo,
non fanno più nulla.
Il 30 giugno scorso abbiamo organizzato un
pranzo a Sant’Orsola, nella valle dei Mocheni
con una sosta, nel pomeriggio, al lago di Baselga
di Piné con successiva visita al Santuario della
Madonna di Montagnaga.
Giovedì 25 agosto ci siamo ritrovati nuovamente
a pranzo, tutti insieme presso la sede della Pro
Loco in località Prà Minati a Tezze e colgo l’oc-
casione per ringraziare tutti i volontari che hanno
collaborato nella piena riuscita della giornata.

Il 27 ottobre scorso siamo stati in trasferta, per
un pranzo di pesce, a Onè di Fonte e nel mese
di dicembre, in collaborazione con il gruppo al-
pini di Tezze, abbiamo trascorso una giornata
con i bambini della locale scuola materna por-
tando loro dei piccoli doni. Come Circolo anche
quest’anno abbiamo continuato il nostro impe-
gno per l’adozione a distanza di una bambina.
Con la speranza che il prossimo anno aumentino
il numero dei tesserati, auguro a tutti un Buon
Natale e un Felice 2023.

Il presidente
Virginio Silvestri

CIRCOLO PENSIONATI
GRIGNO TEZZE

TRENT’ANNI E NON SENTIRLI!
CIRCOLO COMUNALE PENSIONATI GRIGNO-TEZZE

Verbale di deliberazione n° 1 del Consiglio Direttivo

Adunanza del 5 dicembre 1992
Oggetto: Nomina delle Cariche Sociali

Il giorno 5 dicembre 1992 alle ore 16.00 nella sala della biblioteca
comunale, a seguito di convocazione orale e telefonica, si è riu-
nito il Consiglio del CIRCOLO COMUNALE PENSIONATI DI
GRIGNO TEZZE
Sono Presenti:              Brandolise Giovanni
                                       Stefani Angelo
                                       Silvestri Maria Elda
                                       Pacher Luigi
                                       Mocellini Renzo
                                       Fontana Francesco
                                       Heidempergher Ermanno
                                       Minati Carlo
                                       Dell’Agnolo Teresa
                                       Marighetti Petronilla
Assenti giustificati:       Stefani Arturo e Minati Maria
Assiste e verbalizza:    Brandolise Giovanni

Constatato il numero legare si dichiara aperta la seduta.
Dopo ampia discussione e valutate le disponibilità dei consiglieri
presenti vengono eletti con voto unanime:
PRESIDENTE                 Brandolise Giovanni
VICE PRESIDENTE       Dell’Agnolo Teresa ved.Morandelli
CASSIERE                     Stefani Arturo
SEGRETARIO                Voltolini Virginio 
                                       (esterno al consiglio direttivo)
REVISORI DEI CONTI   Minati Carlo, Stefani Angelo, 
                                       Marighetti Petronilla
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GRUPPO
GROTTE SELVA
SPAZIO AMARCORD

GROTTA DI CASTELLO TESINO
17/18-07-1971

Spedizione subacquea al sifone terminale della
grotta di Castello Tesino. Da tempo il Gruppo
Grotte meditava, con l’ausilio dei propri speleosub
recentemente brevettati, di tentare di passare il si-
fone della bellissima grotta di Castello Tesino. Il
GGS ha fatto brevettare quattro dei suoi speleo in
subacquea: ora, dopo varie esperienze e allena-
menti in lago e al sifone della Bigonda, sono
pronti. 
Fatti i preparativi, un folto gruppo di speleologi
parte per il Senaiga.
Sono Livio Bellin, Gianni Giovanetti, Franco Bellin
e il sottoscritto Ruggero Marighetti, con noi pure
Dario Marighetti, Fabio Marighetti, Giulio Mari-
ghetti, Antonio Bellin, Ettore Agostini, Domenico
Minati, Sergio Minati, Felice Puliè, Adriano Borgo-
gno, Ettore Marighetti, Mario Dall’Oglio, Mariano
Ferrari, Andrea Divina, Rosario Nicoletti, Silvana
Piccoli, Aldo Bellin. Da Castello Tesino arrivano
anche Tullio Pasqualini, Ermete Sordo, Tranquillo
Zotta, Silvio Muraro e Antonio Maccagnan.
Il giorno 17 si inizia: viene trasportato tutto il ma-
teriale occorrente fino al sifone e costruito un pon-
tile in legno per la partenza comoda dei sub. 
Pernottamento alla baita e ripresa il giorno se-
guente.
Finiamo di portare dentro il materiale subacqueo
e, dopo una breve consultazione, il primo tenta-
tivo lo facciamo Gianni Giovanetti ed io in quanto
non abbiamo bombole per tutti. Il sifone era stato
in precedenza tentato sia da: Duilio Marcante
(presidente dei subacquei italiani) e altri sommoz-
zatori del suo gruppo (con l’ausilio del CAI di Mi-
lano), sia da Antonino Vischi del Gruppo Grotte di
Rovereto con l’appoggio del suo gruppo. Le due
spedizioni non ebbero successo ed esplorarono il
sifone per un breve tratto fino ad una campana
d’aria. 
Noi eravamo in possesso di una mappa/schizzo,
fatta da Duilio Marcante, del tratto conosciuto ed
esplorato e seguimmo tale foglio, per accorgerci in

seguito del grave errore occorsoci (il disegno su lu-
cido era stato ricalcato a specchio e la parte sini-
stra risultava a destra).
Gianni si immerge davanti, io lo seguo: prende la
galleria di sinistra che risulta dalla carta essere la
più grande, e avanza. Dietro di noi la fanghiglia al-
zata rende subito tenebroso e senza visibilità il
tragitto. Dopo un tratto vedo Gianni bloccato che
tenta di girarsi, ma il cunicolo è troppo stretto per
permetterglielo di fare: mi rendo conto che siamo
finiti in un cunicolo semicieco di dimensioni esi-
gue. Gianni si sfila la bombola e dopo vari tentativi
riesce a passare facendomi segno di seguirlo: fra
le fessure e la fanghiglia lo vedo compiere un giro
e mi rendo conto della gravità della situazione.
Non possiamo più seguire il filo d’Arianna e siamo
incastrati in un piccolo labirinto di cunicoli. Gianni
continua a farmi gesti, ma io con una contorsione
e sfilandomi le bombole riesco a girarmi. Ora vedo
la sua luce parallela a me 10 metri più in là. Pin-
neggiando riusciamo a rifare il tragitto del ritorno
fino ad uscire incolumi dove ci attendono i compa-
gni.
Facciamo il punto con Franco e Livio, gli altri due
sub della spedizione. Capiamo così che chi ha
tratto la mappa dal lucido l’ha invertita a specchio
e che il tratto grande è a destra.
Gianni decide di ritentare con Franco.
Partono e Livio decide di seguirli. Io aspetto (non vi
sono bombole per tutti e io non posso immergermi

G. Castel Tesino, 18 luglio 1971. Sub Gianni G., Franco B., Rug-
gero M., Livio B., foto di Adriano B. GGSelva
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di nuovo). Dopo un tempo interminabile i sub rien-
trano comunicandoci il buon esito dell’impresa.
Sono passati ed emersi in una sala, hanno fatto un
sopralluogo e sono ritornati. 
Il mistero del sifone terminale è stato finalmente
svelato, ma altre spedizioni subacquee ci atten-
dono alla grotta. Spedizioni che ci permetteranno
di capire e conoscere gli ulteriori sviluppi della
Grotta.

Ruggero Marighetti

GROTTA DI CASTELLO TESINO
01-08-1971

Seconda spedizione al sifone della Grotta di Ca-
stello Tesino. Il Gruppo Grotte Selva torna alla
grotta di Castel Tesino per fare la topografia e fi-
nire l’esplorazione oltre il sifone della grotta.
Oltre a questo abbiamo in mente di tentare il
passaggio del secondo sifone. Siamo i soliti
quattro speleosub (Franco Bellin, Gianni Giova-
netti, Livio Bellin ed il sottoscritto) e un bel po’ di
speleologi del Gruppo Grotte Selva assieme a
varie persone di Castello Tesino fra cui Pasqua-
lini e Sordo. Questa volta siamo attrezzati per
stare molto tempo oltre il sifone, abbiamo conte-
nitori stagni con dentro cibo, vestiti, macchine
fotografiche eccetera. Dopo aver portato con il
gruppo tutto il materiale necessario alla spedi-
zione fino al 1° sifone, ci prepariamo a immer-
gerci dalla comoda piattaforma approntata nella
spedizione precedente. Passiamo tutti e quattro
portando con noi i contenitori stagni e facciamo
vari tragitti per il materiale, per stendere il cavo
telefonico lungo il sifone e per misurare il tratto
subacqueo (che risulterà essere di 35 metri). 
Arrivati oltre il sifone, ci cambiamo indossando
vestiti asciutti e ci prepariamo a topografare il
tratto fra i due sifoni, lavoro che richiede molto
tempo essendo la grotta molto complessa e a
tratti allagata sul fondo.
Una volta espletato il lavoro topografico, an-
diamo al secondo sifone dove era stato preven-
tivato che due di noi avrebbero fatto un tentativo.
Partono Gianni e Franco, mentre Livio e io
aspettiamo e scattiamo fotografie.
Dopo un certo tempo i due riemergono e ci rac-
contano di essere penetrati nel sifone per circa
50 metri e poi, per scarsità di aria, rientrati.
Ritorniamo al primo sifone; dopo aver telefonato
all’esterno ci immergiamo per rientrare. Io sono
l’ultimo della fila, ma a poco meno della metà del
sifone il mio erogatore fa le bizze (ho una bi-
bombola con un unico erogatore) quindi, per si-
curezza ed essendo in crisi d’aria, decido di tor-
nare indietro verso l’interno. Tornato sulla riva
aspetto che qualcuno dei sub ormai all’esterno
capisca e mi venga a cercare. Infatti, dopo un
po’ di tempo vedo riemergere Gianni che mi
chiede cosa succede. Gli spiego il tutto, esce e
va a prendermi una bi-bombola con cui riesco
anche io ad uscire. All’uscita troviamo tutti i com-
pagni che ci attendono con grida di giubilo.

Ruggero Marighetti
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G. Castel Tesino, 18 luglio 1971. Sub sifone Ruggero M., 
Mario Dall'Oglio. Foto di Silvana P. GGSelva

G. Castel Tesino, 18 luglio 1971. Sub sifone Gianni G., 
Silvana P., Livio B., Mariano Ferrari. Foto di Franco B. - GGSelva
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GRUPPO 
DONNE GRIGNO TEZZE

A settembre abbiamo ripreso le nostre attività nei
diversi gruppi. Tutti i mercoledì dalle ore 20,00
nella sala comunale di Grigno si incontra il
gruppo “Filo di lana” per lavorare a maglia, a un-
cinetto, a patchwork e per ricamare. Il secondo e
quarto sabato del mese sempre nella sala comu-
nale si tengono gli incontri del gruppo AMA (Auto
Mutuo Aiuto) in un clima positivo, di accoglienza
e ascolto. Inoltre è ripresa la collaborazione per
l'animazione all'interno della Casa di Soggiorno
dopo la pausa per motivi sanitari.
Infine il Gruppo Donne partecipa come partner
nel progetto della Comunità Valsugana e Tesino,
“Una comunità amica delle persone con de-
menza- Ed. 2022”. In questo progetto ci sono di-
verse attività sviluppate sul territorio della Valsu-
gana e del Tesino, una di queste nel nostro
Comune, il Caffè dibattito che si è tenuto il 7 ot-
tobre e il 4 novembre con la conduzione dello
psicologo e psicoterapeuta Thierry Bonfanti. Il
Caffè dibattito è un luogo d'incontro e di con-
fronto, dove tutti possono esprimersi e comuni-
care liberamente e che dà l'opportunità di scam-
biare idee ed esperienze.

Il Gruppo Donne Grigno Tezze augura a tutti i
concittadini di trascorrere in serenità le feste
che si avvicinano e invita, chi fosse interessato
a partecipare alle nostre attività, a contattarci al 
n. 3341342251.
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GRUPPO AIUTO HANDICAP ODV
GAIA
Ciao a tutti i lettori!
Oggi vogliamo presentarvi la nostra associa-
zione GAIA Gruppo Aiuto Handicap ODV.
è un’associazione di volontariato nata 30 anni fa
con sede a Borgo ed opera in Valsugana con vo-
lontari e utenti di Grigno e Tezze.
Essa è costituita da varie sezioni (Volontari,
Gruppo Scuola, Gruppo Genitori, Gruppo Crea-
tività) che collaborano tra loro ad un calendario
di attività pensate per sostenere le famiglie con
persone disabili, coinvolgendo anche i Centri 
Anffas, Levico Curae, la Cooperativa CS4 e il La-
boratorio Sociale.
Oltre all’attività di sensibilizzazione nelle scuole
medie e superiori, vi sono attività ludico-ricrea-
tive che prevedono un evento al mese, serate in
pizzeria, castagnata, intrattenimento musicale e
teatrale, festa dell’Amicizia, navigatore per un
giorno.
Quest’anno il Gaia in collaborazione con Acca-
demy 4x4 organizza “Dis-ABILITY RAID” previ-
sta domenica 16 ottobre 2022 dalle ore 14.30
alle ore 16.30, presso la cava di Grigno con pos-
sibilità per i ragazzi disabili di poter divertirsi con
giri off road sui fuoristrada messi a disposizione
dei volontari di Accademy oltre a giochi e intrat-
tenimenti.
Inoltre vi sono dei progetti esclusivi a sostegno
delle famiglie, mirati al benessere del/della ra-
gazzo/a, in particolar modo il “progetto Alessan-

dra” si propone di sostenere la persona disabile
investendo in servizi forniti da operatori profes-
sionali o cooperative sociali, i quali vengono per-
sonalizzati in accordo con la famiglia a seconda
delle esigenze del singolo.
Per sostenere queste attività si può donare il
5x1000 indicando il codice fiscale 90005600227.
L’associazione necessita di nuovi volontari per
supportare le diverse attività. In particolare in
Bassa Valsugana e chi fosse interessato anche
solo a conoscere meglio la nostra associazione
(senza alcun impegno) ci può contattare al
3382560060 oppure scrivendo a gaiagruppo@
gmail.com.

Accademy 4x4 con Gaia per il Dis-ABILITY RAID

Festa dell’Amicizia
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comunale che ha reso possibile l’evento e ai VVF,
all’organizzazione proposta e ideata da Academy
4x4 nella giornata dis_ABILITY DAY per i bambini
disabili, portandoli, in sicurezza, su dei mezzi fuo-
ristrada attraverso un percorso offroad. Per il 2023
stiamo lavorando a dei nuovi eventi sia mirati che
più espansi.  In programma, ad esempio, l’eserci-
tazione multi-soccorso oppure una possibile gara
interregionale, anche nell’ottica di portare nella
nostra realtà del “turismo formativo” e di conse-
guenza un valore al comune e alle attività presenti
nel circondario. L’associazione, oltre che a livello
comunale, svolge altre attività fuori regione, por-
tando lustro al nostro punto d’origine. Siamo stati
onorati di poter formare la squadra gare di una bri-
gata d’élite dell’esercito italiano che a breve andrà
a competere in Galles. Oppure alle varie collabo-
razioni con altre associazioni ed enti, portando
sempre passione e competenza. Ancora grazie a
tutti per il supporto e il sostegno, a chi crede in noi,
all’Amministrazione comunale e ai Vigili del fuoco.
A presto. Stay tuned… Be strong, be Ready, be
Angry… Lynx. 

Il presidente 
dott. Michele Morandelli

ASSOCIAZIONE
ANGRY LYNX MEDIC
INIZIA UNA NUOVA AVVENTURA NEL
COMUNE DI GRIGNO GRAZIE ANCHE 
ALL’IMPEGNO E AL SOSTEGNO 
DELL’AMMINISTRAZIONE COMUNALE

L’Angry Lynx Medic è una associazione di volon-
tariato senza scopo di lucro che vuole esaltare la
cultura del soccorso, tecnico e sanitario, a tutti i li-
velli; collaborando con le forze operative e svilup-
pando iniziative, attività e ricerca scientifica in que-
sto ambito. La creazione del progetto è stata
sviluppata e tuttora gestita da personale professio-
nista nei vari settori d’urgenza / emergenza impie-
gata, ad esempio, nei contesti di 118 come ambu-
lanza o automedica, ma anche come Soccorso
Alpino, Vigili del Fuoco e Forza Armata. L’obiettivo
e il nostro mindset è di proporre e far toccare con
mano scenari ed esercitazioni realistiche, con pro-
blematiche crescenti per essere sempre preparati
nell’ottica di migliorare il servizio della risposta al
cittadino. Proporre la collaborazione fra enti di soc-
corso diversi quali soccorso sanitario e tecnico. Of-
frire alla comunità anche eventi d’educazione e
sensibilizzazione ad esempio al primo soccorso o
primo soccorso pediatrico alle neomamme. Tutto
questo però non sarebbe possibile senza l’impe-
gno, il sostegno e il gran contributo dell’ammini-
strazione comunale che ringraziamo, nello speci-
fico il sindaco Claudio Voltolini, che fin da subito ha
creduto in noi. Questo si riflette nella concessione
della cava sita nel nostro comune, vicino all’ex di-
scarica, in cui sta nascendo un polo d’élite e al-
l’avanguardia. Un altro importante ringraziamento
va ai corpi dei Vigili del Fuoco di Grigno e Tezze,
ai rispettivi comandanti e a tutti i vigili sempre
pronti a mettersi in gioco, che in questo ultimo pe-
riodo di attività dell’associazione hanno collabo-
rato e lo faranno anche per le iniziative future. Al-
l’Unione VVF Bassa Valsugana, a Bianco Alberto
e all’ispettore Conci Emanuele per il loro prezioso
contributo. Un ringraziamento alla Segheria Ro-
vigo e a Cassol Orfeo per aver fornito gratuita-
mente materiale per la realizzazione degli scenari
operativi. Oltre alle attività di soccorso abbiamo
anche partecipato, assieme all’Amministrazione
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aspettare soluzioni dall’alto, è tutto il sistema
che si deve attivare, magari partendo proprio
dalla popolazione.
Qual è la responsabilità di una comunità nel be-
nessere e nella crescita dei giovani da un punto
di vista educativo, formativo, lavorativo e di co-
struzione del loro futuro?
Come può una comunità essere a supporto di
concittadini startupper?
La risposta secondo Selva Green è la creazione
di un volano di valore continuo. Chi aziona il pro-
cesso sei anche tu che leggi queste righe.
Con “il sabato nel villaggio” si sono attivate e
consolidate delle reti e alleanze territoriali, si
sono fissati degli obiettivi, il passo successivo è
rendere le azioni Selva Green durature nel
tempo creando dei nuovi sistemi stabili e conti-
nui sul nostro territorio.

ASSOCIAZIONE
SELVA GREEN
IL SABATO NEL VILLAGGIO

Si respira un’aria suggestiva e vivace il sabato
mattina in centro a Grigno. C’è la piazza, il sole, la
gente, c’è movimento. è in quest’atmosfera squi-
sitamente paesana che Selva Green si è voluta
inserire per proporre un ciclo di appuntamenti,
uno ogni quindici giorni, da giugno a ottobre 2022.
Sono stati appuntamenti in cui si è fatta cultura
ed esperienza, sviluppando di volta in volta un
tema diverso attraverso le immagini, i materiali,
le sensazioni e le parole degli esperti, coinvol-
gendo la parte di popolazione interessata.
1. Il mondo delle erbe spontanee locali.
2. Di fiore in fiore… le api insegnano.
3. Conoscere il territorio: i segni dell’abitare, del

vivere, del coltivare.
4. La manualità in tasca: “Per non perdere il

filo”. Tessere, infeltrire e creare con le mani.
5. Dal legno al cuoio ed altro. Incidere, scolpire,

modellare. Le mani parlano.
6. Le mani parlano. Mostra di artigiani hobbisti

e artigiani locali.
7. Le piccole aziende agricole ed agro-alimen-

tari del territorio: vendita diretta di prodotti ge-
nuini.

8. Tra la Brenta ed il Grigno. Le acque, le selve,
i sentieri e le grotte.

Selva Green è convinta che la cultura e la manua-
lità contribuiscano a favorire il benessere degli in-
dividui, della comunità, del territorio. Con questi
appuntamenti si è cercato di creare conoscenza
per creare valore. Quindi creare valore per avere
una comunità più attiva e consapevole.
Un territorio con delle criticità non può solo



VITA DI PAESE

30 grignotezze dicembre 2022

SCUOLA DELL’INFANZIA
DI GRIGNO
Martedì 21 giugno 2022 i bambini della Scuola
dell’Infanzia di Grigno sono andati a trovare gli
Alpini di Grigno presso la loro sede. Il capogruppo
li ha accolti con queste parole: 
«Ciao bambini ben arrivati. Sapete come mai porto
questo cappello? Io sono un alpino e come vedete
sul mio cappello c’è una penna che dovrebbe es-
sere di aquila, ma siccome noi amiamo gli animali
e non vogliamo fargli del male è di plastica. 

A proposito di questo noi alpini ci occupiamo anche
di avere cura della montagna con tutto quello che
riguarda la natura: sentieri, alberi, fiori e animali
per garantire a tutte le persone un ambiente pulito
e curato. Tutta la natura è nostra amica, come gli
alberi di questo bel parco che ci riparano dal sole
con la loro ombra, così ci permettono di fare un
gioco.
Nel primo albero c’è da fare lo slalom tra i coni,
nel secondo saltare gli ostacoli e nel terzo colpire
le bottiglie con la palla. Che ne dite di comin-
ciare?»
Dopo i giochi c’è stato il pranzo preparato da al-
cuni volontari con l’aiuto della cuoca della scuola. 
Ringraziamo tutti per la partecipazione e per la
buona riuscita della giornata, in particolar modo i
bambini che con il loro entusiasmo hanno ralle-
grato tutti i momenti di questo evento.

BUONA PENSIONE 
MAESTRA MARILENA!

In una bella giornata estiva, il 12 luglio, abbiamo
salutato la maestra Marilena Cenci, giunta al-
l’ora meritata della pensione. 
Anche se è rimasta con noi solo un anno, la mae-
stra Marilena ci ha lasciato un bel ricordo, grazie

al suo entusiasmo con cui accoglieva ogni mat-
tina i nostri bambini all’asilo. 
L’abbiamo ringraziata con una bella festicciola
con i bambini che frequentavano l’asilo estivo, a
cui hanno partecipato anche il sindaco, l’asses-
sore alla cultura e il presidente dell’ente gestore
della scuola materna. 
Buon meritato relax! 
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SCUOLA DELL’INFANZIA
DI TEZZE
LA LUCE NEGLI OCCHI...
LA GIOIA NEL CUORE...

Un sentito grazie a tutte le famiglie dei bambini
della scuola dell’infanzia di Tezze che hanno ac-
colto con piacere la possibilità di partecipare a
questa iniziativa di solidarietà dove ognuno si è
reso protagonista nel donare ciò che desiderava,
compiendo un gesto meritevole di attenzione. In-
fatti, noi insegnanti, con i bambini ci siamo sof-
fermate a riflettere sul valore di un gesto sem-
plice che potrebbe sembrare a prima vista
banale, quale il “donare”. Semplice ma allo
stesso tempo ricco, visto che rappresenta il dare
in maniera incondizionata, senza aspettarsi nulla
in cambio.
Per scoprire, in un secondo momento, che l’atto
del donare ci ha arricchiti, ha riempito di gioia i
nostri cuori, soprattutto quando abbiamo guar-
dato le foto delle persone bisognose: pur emer-
gendo dalle immagini un contesto di povertà, tra-

spariva nei loro oc-
chi una luce spe-
ciale... la luce della
gratitudine.
L’atto del donare
non si limita quindi
a portare beneficio
a colui che riceve,
bensì arricchisce
anche coloro i quali
si accingono a do-
nare. è un arricchi-
mento fatto di emo-
zioni di pace, gioia,
serenità, sentimenti di inestimabile valore che
vanno coltivati più che mai nella nostra società,
a partire proprio dai bambini.
A testimonianza i bambini e l’amministrazione
dell’Istituto comunale di Orshiv Children’s home
of The Sanatorium esprimono la loro sincera
gratitudine per l’assistenza caritatevole fornita
per migliorare le condizioni di vita dei bambini e
ci invitano a riflettere dicendo «lascia che ci
siano solo momenti belli nella tua vita, lascia
che l’amore e la cura di Dio accompagni i tuoi
passi...»

Le insegnanti
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CASSA RURALE
VALSUGANA E TESINO
BANCA SUI BANCHI 
SI TORNA A SCUOLA 
CON TANTE IMPORTANTI NOVITÀ

Ritorna il progetto di educazione e formazione
economica e non solo, dedicato agli studenti
degli Istituti di istruzione del territorio.  Per questo
nuovo anno scolastico sono state proposte no-
vità importanti che sicuramente saranno apprez-
zate dai 5 Istituti di Istruzione presenti sul territo-
rio di competenza della Cassa Rurale, che
spazia da Roncegno Terme alle porte di Bassano
del Grappa e ai comuni del Feltrino confinanti
con il Trentino. 
Nel precedente anno scolastico il responsabile
dell’Area Affari istituzionali Damiano Fontanari
in collaborazione con altri esperti consulenti
della banca, hanno portato una sintetica ma va-
lida lezione sui principi della moneta ed econo-
mici, a quasi 450 studenti delle primarie e delle
secondarie di primo grado.
Altri 180 studenti hanno approfittato della offerta
educativa proposta da Arte Sella, e altre classi
ancora hanno optato per il percorso proposto
dalla Cooperativa Kaleidoscopio che, in collabo-
razione con la Fondazione Bruno Kessler, pro-
pone l’iniziativa “Kids go green”.
Dichiara Damiano Fontanari che «una offerta
educativa e culturale di livello modulata su di-
verse tematiche – economia di base, educazione
ambientale, visite in loco – e, in special modo,
sulla individuazione di collaborazioni sul territo-
rio come quella con Arte Sella, valorizzano ulte-
riormente la qualità del nostro impegno».

Nell’edizione de “la Banca sui Banchi” per l’anno
scolastico appena iniziato, si è continuato a dare
ancor maggior risalto proprio alle possibilità edu-
cative che nascono direttamente dal territorio
con due nuove convenzioni. 
La prima, con il Centro di attività sportive Ivan
Team che gestisce le Grotte di Oliero in Val-
brenta, permetterà di accedere a visite guidate
delle grotte, ad esperienze in battello e anche di
rafting sul fiume Brenta a costi più che dimezzati
grazie all’intervento della Cassa Rurale. 
L’altra nuova collaborazione è con la Fondazione
Trentina Alcide De Gasperi di Pieve Tesino, che
mette a disposizione il suo pacchetto di educa-
zione civica alla cittadinanza composto da ben 4
moduli, interamente finanziato dalla Cassa Rurale.
Si parte dal primo modulo, quello storico, che
una volta frequentato darà la possibilità di acce-
dere ai successivi altri tre.
Per tutte le offerte educative e formative, è pre-
visto un tetto massimo di classi aderenti: per par-
tecipare, è sufficiente che gli Istituti comunichino
preventivamente la loro scelta alla Cassa Ru-
rale.
Info e altro sul sito www.cr-valsuganaetesino.net
come pure scrivendo a relazioniesterne@cr-val
suganaetesino.net

Ufficio Relazioni Esterne
Cassa Rurale Valsugana e Tesino

RICORDO CARLO VOLTOLINI DA TEZZE (23/3/1913 - 21/12/1981)

Da 40 anni non sei più fra noi, ma sei sempre nel nostro cuore e nei nostri pensieri. Un caro ricordo
anche alla tua mamma.

I tuoi figli Clara, Giancarlo, Alida e famiglie
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INTERVISTA A
LUDOVICO MINATI
DA GRIGNO A TOKYO: IL DESIDERIO 
DI CREARE PONTI DI LUDOVICO MINATI
TRA ELETTRONICA, FISICA 
E NEUROSCIENZE
tratto dall’articolo di Maria Cristina Betzu
per “La Voce del Trentino”

Ludovico Minati, originario di Grigno (classe
1983), dall’agosto 2021 è rientrato come pro-
fessore associato al Tokyo Institute of Techno-
logy. Il suo avanti-indietro dal Giappone è ini-
ziato nel 2016, inizialmente nel contesto di
collaborazioni che hanno visto coinvolte anche
l’Università di Trento e la Fondazione Bruno 
Kessler (FBK). Creare ponti tra luoghi, culture e
modi di lavorare diversi è una predisposizione
che ha caratterizzato tutto il suo percorso di la-
voro e vita, con la convinzione che la collabora-
zione permetta di ottenere risultati sempre ben
superiori alla somma delle parti.
Mettendo a frutto anni di studio all’estero in disci-
pline diverse ma strettamente correlate, ossia
elettronica-informatica, fisica e neuroscienze,
Ludovico ha accompagnato in Trentino visitatori
dall’estero interessati alla collaborazione scienti-
fica e a creare legami umani e culturali, tra diffe-
renti modi di pensare.

Saper interagire con culture e Paesi molto diversi
tra loro presuppone una grande dote che risulta
dal tuo curriculum complesso e forse frainteso,
qualcuno direbbe disorientante?
«Effettivamente i miei studi e ambiti di ricerca ab-
bracciano diverse discipline. Ma mentirei se di-
cessi che è tutto pianificato. Al contrario, il mio
percorso di crescita è stato una lunga sequenza
di approssimazioni successive, tessendo ogni
volta nuovi collegamenti tra temi solo all’appa-
renza distanti. Il mio invito è di non aver paura a
crearsi un’identità complessa, perché i tempi tur-
bolenti che stiamo vivendo porteranno a valoriz-
zarla sempre più. Anche se il prezzo da pagare
può essere alto, bisogna avere il coraggio di cer-
care se stessi varcando i tradizionali confini tra
ambiti diversi».

Puoi riassumere le tue
esperienze di lavoro
più significative?
«Più di vent’anni fa,
all’inizio della mia 
carriera, ancora ado-
lescente, avevo colla-
borato con uno spin-off
a Trento nato dall’al-
lora IRST. 
è stata un’esperienza
che ha tracciato i con-
torni iniziali della mia

personalità in modo intenso, grazie all’ispira-
zione ricevuta da diverse persone circa l’unire
elettronica e neuroscienze. 
Poi sono approdato all’Istituto Neurologico
“Carlo Besta” di Milano, a cui sono rimasto legato
praticamente per un decennio, sviluppando
un’immensa curiosità per il cervello, visto inizial-
mente con gli occhi da informatico e solo succes-
sivamente da fisico e neuroscienziato. Ho poi la-
vorato in ambienti piuttosto diversi e per me
culturalmente significativi, tra cui l’Università del
Sussex in Inghilterra, il Centro Mente/Cervello
dell’Università di Trento, l’Accademia Polacca
delle Scienze a Cracovia e infine l’Istituto giap-
ponese dove mi trovo ora.
Penso che il saper mettere in discussione ogni
volta la propria identità, intesa come modo di ra-
gionare e percepire il significato esistenziale del
proprio lavoro e pensiero, sia davvero impor-
tante. Proprio questo mi ha portato a non smet-
tere mai di aver sete di nuovi mondi. Istintiva-
mente abbiamo paura del cambiamento, ma alla
fine diventa una sorta di dipendenza, perché ci si
rende sempre più conto del rischio dell’assenza
di cambiamento…»

Poi hai creato una tua start-up, giusto?
«Diciamo che la mia costante voglia di concre-
tezza mi ha portato a unire questi incarichi di ri-
cerca a tante collaborazioni con aziende, quasi
sempre all’estero. Devo dire che è stato molto ar-
ricchente perché il modo di produrre e fruire co-
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noscenza è diverso tra accademia e industria. In
Giappone vivo quotidianamente il fatto che lo
scambio di saperi sia sempre più reciproco e bi-
direzionale tra questi due mondi: non si tratta af-
fatto solamente di cercare applicazioni, ma
anche e soprattutto di conciliare e nutrire vicen-
devolmente modi e stili di pensare e gestire.
Sono sempre stato molto legato al nord-est del
nostro Paese, e nelle mie collaborazioni interna-
zionali ho spesso potuto contare sul supporto di
realtà locali, soprattutto in Veneto, in grado di
esprimere altissimi livelli tecnologici nella proget-
tazione e realizzazione di schede elettroniche».

Esattamente di cosa ti occupi?
«Studio un tipo particolare di circuiti elettronici,
cosiddetti non lineari. Si tratta di usare in modo
molto fuori dal comune circuiti molto semplici ed
elementari, ad esempio basati su singoli transi-
stor, che danno origine a comportamenti estre-
mamente complessi (come il caos), richiamando
quello che si osserva nel cervello. Sono fiero del
fatto che alcuni di questi circuiti portino il mio
nome.
Mi occupo nella fattispecie di studiare reti di que-
sti circuiti, e di come possano essere usate per
risolvere in modo nuovo problemi quali il racco-
gliere misure da grandi numeri di sensori, con-
trollare il cammino di robot in modi ispirati dalla
biologia, e scoprire informazioni significative in
enormi moli di dati. Si tratta in buona sostanza di
cercare modi nuovi di elaborare l’informazione
senza dover scrivere un programma, prendendo
ispirazione dalla complessità della Natura.

Più nel concreto, oggi come oggi il mio lavoro ri-
guarda alcune tecnologie fondamentali per le
nuove reti 5G. Si tratta di cercare modi nuovi di
controllare e rendere quasi ideale il comporta-
mento di componenti, ad esempio amplificatori
radio, economici e quindi imperfetti. Questo ap-
proccio è stato molto sviluppato qui in Giappone
negli scorsi decenni e si è rivelato fondamentale
ad esempio per i lettori per dischi ottici, che ci
hanno accompagnato per anni.
Anche se ogni tanto mi chiedo se abbiamo dav-
vero così tanto da dirci da aver bisogno del-
l’enorme banda che il 5G ci offre!  Nel dubbio,
continuo a fare ricerca anche sulle reti cere-
brali…»

Ora che vivi in Giappone, quali sensazioni
restano dentro di te del tuo paese?
«Provo un misto davvero irrisolto di affetto,
stima, nostalgia e sincera amarezza.Non dimen-
tico affatto l’imprinting culturale e umano, che
l’Italia e la realtà trentina mi hanno dato, anzi,
questo colora ogni mia azione quotidiana qui. E
continuo a pubblicare ricerche insieme a coau-
tori che spaziano da Trento a Catania, miei inso-
stituibili mentori oltre che amici.
Ma, così come dimostrano le storie di tanti altri,
non è facile in Italia trovare un contesto stabile
per una figura complessa come la mia, nono-
stante la stima e il supporto di tanti. E quindi
anche per questo la mia vita recente è stata un
continuo partire e tornare. Ricordo con partico-
lare nostalgia il mio “pensatoio” e laboratorio
creato nella casa di Grigno con strumentazioni e
libri racimolati in giro per il mondo. Lì ho invitato
collaboratori e clienti dagli Stati Uniti, Inghilterra
e Giappone, trovando sempre un luogo di
grande tranquillità e bellezza dove fare innova-
zione!»

Perché i tuoi colleghi dall’estero trovano
attraente il territorio della Bassa Valsugana?
«Oltre a Grigno, i territori di Levico, Borgo Valsu-
gana, Primolano, Cismon, Castel Tesino, ad
esempio, hanno davvero affascinato i miei amici
d’oltreoceano e del Sol Levante, per questa pe-
culiarità che merita una riflessione. Luoghi ca-
paci di essere forieri di rara bellezza non solo na-
turale ma anche culturale, nonostante alcuni di
essi abbiano vissuto una fase d’industrializza-
zione eccessiva perché considerati marginali.



Credo onestamente che questi luoghi siano stati
ultimamente un po’ sottovalutati nella loro capa-
cità di accogliere eventi e iniziative di cultura da
tutto il mondo, e con questo non mi riferisco solo
a grandi incontri e conferenze ma anche a sin-
goli, o piccoli gruppi di lavoro, che cercano sem-
pre più luoghi dover poter avere ispirazione e in-
novare. Un po’ legato a quello che talvolta si
chiama nomadismo digitale. 
Oggi più che mai anche grazie alla sofferta ere-
dità della pandemia, accanto all’agricoltura, arti-
gianato e nuove attività, secondo me un paese
come ad esempio Grigno può diventare un luogo

di pensiero, capace di attrarre innovazione e di
diventare un punto d’incontro.
Si tratta di trovare una visione unica, di osare pro-
ponendo infrastrutture che non siano solo di ospi-
talità e turismo ma anche spazi di lavoro e colla-
borazione attraenti, e laboratori già pronti, ad
esempio con prototipazione rapida in stampa 3D,
laboratori attrezzati di sviluppo e sperimentazione
per elettronica e robotica, anche infrastrutture lo-
cali di calcolo per coloro che si occupano d’intelli-
genza artificiale o biotecnologia, visto che l’ener-
gia idroelettrica da noi è a portata di mano. Se
solo avessi i fondi…»
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BUONA NUOVA AVVENTURA!
A te, Ermes De Paoli,    e a Giorgia come comunità
ci sentiamo di augurare tanti momenti lieti. 
Avete intrapreso nel vero senso della parola un
nuovo viaggio ricco certo di emozioni, ma di si-
curo anche di sacrifici. Nella nostra comunità ab-
biamo avuto altri pastori ma non con greggi
grossi come il vostro. 
Questa scelta è segno di una grande rifles-
sione, di un impegno economico e di un amore

verso la natura e gli animali. In voi c’è una mar-
cia differente, c’è il sapere la fatica dello sposta-
mento, l’incognita dei nuovi incontri, magari
belli ma magari difficili. 
Ci sono le difficoltà della transumanza. Il pro-
blema del tempo meteorologico.
Ma anche la serenità di fare un mestiere che
amate e che vi gratifica. Quindi forza ragazzi che
questo vostro viaggio iniziato quest’anno sia
lungo e pieno di soddisfazioni! 

Buona fortuna!

foto © Mario Benigni
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INTERVISTA A
CLAUDIA MORANDELLI
CICLO DI INCONTRI PER 
IL BENESSERE PSICOLOGICO 
DALL'INFANZIA ALL'ETÀ ADULTA 

L'Assessorato alla cultura e biblioteca di Grigno
ha organizzato tra marzo e aprile un ciclo di se-
rate incentrate sul benessere personale dell'indi-
viduo. Il progetto ha avuto come obiettivo la divul-
gazione di un’adeguata cultura sul benessere
psicologico, sfatando pregiudizi e utilizzando
come strumento privilegiato di approccio la Psi-
coterapia Breve Strategica, approfondita in Italia
dal prof. Giorgio Nardone. Attraverso una chiara
esposizione teorica ed esempi quotidiani, la
dott.ssa Claudia Morandelli ha insegnato che cia-
scuno di noi, attraverso vari step, può intrapren-
dere un percorso psicologico di benessere e ap-
profondimento di sé, cambiando abitudini e
comportamenti non adattivi in modalità di approc-
cio alla vita più utili e portatori di felicità. I temi
degli incontri hanno toccato argomenti di inte-
resse comune: come affrontare ansia e attacchi
di panico, mantenere uno stile di vita e un peso
forma corretti, modificare le credenze inade-
guate, superare il "male oscuro". La cittadinanza
ha risposto in maniera positiva partecipando nu-
merosa e attiva, con domande e interventi perso-
nali.
Per concludere il percorso, facciamo qualche do-
manda alla conduttrice degli incontri e conoscia-
mola meglio.

Dott.ssa Morandelli, ci può raccontare della 
sua formazione che è nata come passione? 
«Appassionata del mio lavoro, la dedizione per la
Psicologia è radicata in me sin dalla tenera età
esordendo successivamente durante gli anni del
Liceo. Iniziai così a studiarla partendo da tutto ciò
che mi accadeva attorno. Fortunatamente, ho
avuto la possibilità di proseguire la mia strada
iscrivendomi alla Facoltà di Psicologia di Padova
seguendo un percorso che mi portò al consegui-
mento della Laurea Specialistica in Psicologia
Clinico-Dinamica. Successivamente, dopo aver
svolto un proficuo tirocinio c/o l'Unità Operativa di

Psicologia Clinica dell'Apss di Trento, ho avuto
modo di sostenere l'Esame di Stato per il conse-
guimento dell'abilitazione per esercitare la pro-
fessione di Psicologa e per iscrivermi all'Albo
degli Psicologi della Provincia di Trento. Paralle-
lamente allo studio ho avuto sempre modo di la-
vorare come insegnante e queste esperienze
professionali mi hanno permesso di vedere una
realtà che va ben oltre la teoria, mostrandomi
l'essenza dell’essere bambino fatta di giochi,
sogni, emozioni, desideri, fantasie.
Mossa dal voler apprendere una conoscenza più
approfondita in ambito scolastico, frequentai un
Master annuale in Psicologia Scolastica e un
corso di formazione circa i Disturbi dell'appren-
dimento e del comportamento in età evolu-
tiva. Inoltre, nel 2019 ho portato a termine un im-
portante Master biennale in Terapia Clinica
Strategica presso il Centro di Terapia Breve
Strategica di Arezzo guidato dal professor Gior-
gio Nardone, il quale mi ha permesso di arricchire
considerevolmente la mia professionalità attra-
verso un approccio pragmatico centrato sulla so-
luzione e sul raggiungimento di obiettivi concreti
nel rispetto dei valori, della specificità e delle ne-
cessità di ciascuna persona. Da queste espe-
rienze di studio è nata la splendida possibilità di
concretizzare l'iniziale passione facendola diven-
tare, con mia grande soddisfazione, una profes-
sione attiva e ricercata».

Che cos'è la Terapia Breve Strategica? 
«La Terapia Breve Strategica è un approccio ori-
ginale alla soluzione dei problemi umani che
presenta specifici fondamenti teorici e prassi
operative in costante evoluzione sulla base del-
l’esperienza empirica. Si tratta di un approccio
breve che si occupa da una parte di eliminare i
sintomi e i comportamenti fonte di sofferenza,
dall’altra di produrre un cambiamento nelle mo-
dalità attraverso le quali una persona costruisce
la propria realtà personale e interpersonale. Im-
portante è sapere che, a differenza delle tradizio-
nali teorie psicologiche e psichiatriche, uno Psi-
cologo con formazione strategica non utilizza
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nessuna definizione di “normalità” o “patologia”
psichica; si basa piuttosto sui concetti di “funzio-
nalità” o “disfunzionalità”. Da un punto di vista
strategico, quindi, per cambiare una situazione
problematica, non è necessario indagare e
svelare le cause passate (aspetto su cui, peral-
tro, non si avrebbe nessuna possibilità di inter-
vento), ma risulta più utile lavorare sul come il
problema funziona nel presente e su quali strate-
gie siano più adatte a creare un cambiamento ef-
ficace e duraturo. 
Per raggiungere questo risultato nella maniera
più rapida ed efficiente possibile, l’intervento stra-
tegico è di tipo attivo e produce risultati già a par-
tire dalle prime sedute. Scopo ultimo dell’inter-
vento diviene quindi l’acquisizione di autonomia
e capacità personali nel fronteggiare e risolvere
in maniera efficace i problemi e le vicissitudini
che l’esistenza inevitabilmente ci propone».

Nei suoi incontri, Lei ha parlato molto del
controllo. Perché è una modalità sbagliata di
approccio alla vita?
«Nella nostra cultura e nella società contempora-
nea, l’idea di controllo è centrale e l’illusione pare
sia che tutto si possa controllare. Ci si affanna co-
stantemente per esercitare il maggior grado di
controllo possibile e spesso si sente il peso di
questa fatica, non a caso “stress” è una delle pa-
role più utilizzate ai giorni nostri. Si insegue la chi-
mera del controllo assoluto, elevando a unico
strumento di conoscenza il pensiero razionale,
piuttosto che imparare a gestire la quota di incer-
tezza presente in qualunque fenomeno. Questo
ha comportato e comporta una sorta di gerarchia
tra emozione e ragione, in cui la razionalità
viene comunemente considerata superiore alle
emozioni, come modo per approcciarsi al mondo.
D’altra parte è esperienza comune
sentir dire “Cerca di non perdere il con-
trollo”, “Devi imparare a controllarti”,
“Analizza le cose razionalmente”, “Ra-
giona!” In realtà, se una gerarchia si
vuole trovare, filogeneticamente ap-
pare esattamente inversa. Da un
punto di vista evolutivo, le strutture ce-
rebrali che mediano l’esperienza emo-
zionale sono le più antiche, mentre
quelle che sottendono al dominio della
razionalità sono le più recenti. Inoltre,
in termini di attivazione dell’organismo

nelle risposte di adattamento, sono le emozioni
che si attivano in tempi rapidissimi, per permet-
tere all’individuo il miglior adeguamento alla si-
tuazione contingente che va affrontata. 
Quando, guidando l’auto, vediamo un cane che
attraversa la strada all’improvviso, è la paura che
ci allerta immediatamente e ci permette di frenare
prontamente. 
Il ragionamento arriva solo dopo: prima sen-
tiamo, poi pensiamo. Quindi il controllo razio-
nale può arrivare solo dopo che l’esperienza
emotiva ha dispiegato il suo effetto e, proprio per
questo, spesso risulta inefficace nel regolarla.
Pertanto, non si può che concludere che la di-
mensione del controllo assoluto è centrale nella
formazione e nel mantenimento di numerosi di-
sturbi psicologici».

Quali sono i comportamenti alternativi per
essere felici e vivere pienamente la propria vita?
«A tal proposto cito uno scrittore che stimo molto,
Paulo Coelho, il quale afferma “Ci lamentiamo
copiosamente, ma diventiamo vigliacchi quando
si tratta di assumere dei provvedimenti. Vogliamo
che tutto cambi, ma ci rifiutiamo di cambiare noi
stessi”.
Fino a quando si attribuisce fuori da sé la causa
delle nostre lamentele, poco o niente potrà cam-
biare. Il cambiamento avviene solamente in chi
vuol cambiare. E talvolta è chiaro che il lamento
è la strada più semplice per evitare di agire. Ma
se si è disposti a guardarsi dentro si scoprirà che
molto del dolore che si vive lo si sta scegliendo,
magari con una non scelta.
La riappropriazione dell’origine e delle responsa-
bilità delle nostre emozioni, ci permette di sco-
prire un potere a volte dimenticato: la possibilità
di decidere sempre. E allora oggi, cosa scegli?»
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Stefani Diana

Fante Samuel

Voltolini Athena 

Ginevra Gasperini

Sordo Camilla

Morandelli Minati Chloe Pacher Amos

NUOVI NATI!

NUOVI NATI 2022
DELUCCA MATILDE MORANDELLI MINATI CHLOEFANTE SAMUEL PACHER AMOSFINCO BELLIN LEONIDA SORDO CAMILLAGASPERINI GINEVRA STEFANI DIANAMARIGHETTI GEMMA SZYDZIK SEBASTIAN BOGDANMOCELLINI MADELINE MARIE VOLTOLINI ATHENA 
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Congratulazioni a GIULIA MINATI per il
conseguimento della laurea in Scienze della
Formazione, ottenuta con il massimo dei voti
discutendo la tesi "La Scuola in Ospedale".

Presso la Facoltà di lingue e letterature straniere
dell’Università degli Studi di Venezia 
VERONICA CARRETTA è diventata dottoressa
magistrale in Lingue per la comunicazione
turistica e commerciale. Il punteggio ottenuto è
di 110 e lode! Complimenti!

Cara Veronica, ce l’hai fatta. alla tua ultima, forse,
meta sei arrivata. Ottimi voti hai ottenuto per la
felicità di tutti coloro che hanno creduto in te.
Purtroppo la persona più importante non c’è, ma è
presente nel tuo cuore e sempre lo sarà.
Ora più che mai lo farà battere sempre più forte
perché tu possa raggiungere le cose più belle che
desideri, come avrebbe voluto lui. Lassù, assieme
al nonno, saranno sempre i tuoi angeli custodi.
BRAVA DOTTORESSA! Evviva da tutti noi!

Il 14 marzo 2022 ALEX STRAPPAZZON ha
conseguito la laurea in Informatica presso
l'università di Trento. Congratulazioni dai
tuoi familiari

LA
U
RE
E

Il 28 marzo 2022 AURORA DELL’AGNOLO ha
conseguito la laurea in Scienze dell’educazione
presso l’Università di Padova.
Vivissime congratulazioni da familiari e amici.
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IL GIOCO DELLA “MORINA” 
E L’EX OSTERIA MENGARDA 
AI FILIPPINI                              di Massimo Dalledonne

Da Pianello di Sopra ai Filippini. Prosegue il no-
stro viaggio sul territorio comunale per scoprire
come passavano il tempo, quando erano piccoli,
i nostri anziani. Che giochi facevano? Come si
divertivano? Quali erano i loro passatempi? Ci
siamo spostati a ovest, di alcuni chilometri.
Quando arriviamo ci bastano pochi secondi per
capire l’aria che tira. Con il sindaco Claudio
anche Pietro, Luigino, “Canela”  , Guido “Beloti”.
Poco dopo arriva Pio “la legge della frazione”.
Uno sguardo veloce e, dopo essersi reso conto
che tutto era in ordine, se ne va. Siamo al-
l’esterno dell’ex Osteria de Mengarda. Per oltre
un secolo, dal 1880 al 1985, era un punto di ri-
trovo per i paesani. Dove, soprattutto, si giocava
la “morina”. 
Niente a che vedere con la mora. «Si gioca più
velocemente, chi tiene il gioco chiama sempre 6
e l’avversario deve fare il punto chiamando dal 2
al 10. Vince chi arriva al 21 e la bella si gioca al
25». Una tradizione dura a morire. Qui ai Filippini
come in tutto il comune. Da Grigno a Tezze. In
Valsugana si gioca anche a Ronchi. Chi pensa
sia solo un gioco è decisamente fuori strada. Qui

una volta si giocavano case, stalle ed anche gli
animali. Nei lunghi inverni di una volta si partiva
il 4 dicembre, festa di Santa Barbara e si finiva
intorno a Pasqua. Giorno e notte H24. Verità o
leggenda poco importa. 
Pietro Mengarda è la memoria storica, la nostra
guida. «L’osteria è stata aperta da mio bisnonno
Giovanni. Nel 1880 era partito da Samone per
andare a Genova e imbarcarsi per l’America. De-
stinazione Brasile. Arrivato qui ha incontrato la
mia bisnonna, ha imparato il gioco della scopa e
dell’asso ed è rimasto ai Filippini». Pietro è cre-
sciuto in questi luoghi. Tra una partita e l’altra si
beveva e si mangiava. 
A pochi metri dall’osteria, ieri come oggi, scorre
la Brenta. I pesci allora abbondavano e finivano
spesso in padella. In che modo? Andiamo
avanti… Tra un aneddoto e l’altro entriamo in
cantina. I quattro amici si trovano diverse volte
all’anno a giocare. In occasione delle sagre del
paese, della festa del Senelo o di S. Antonio.
«L’osteria dei Mengarda è nata prima che na-
scesse il mondo. Lo scriva pure – ci raccontano –
perché per noi qui ai Filippini è un’autentica isti-
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tuzione». Di anni Pietro ne ha  sulle spalle 76, le
primavere di Canela sono 73, quelle di Luigino
72. Il più anziano è Guido Beloti: 80 anni, ben
portati. «Lui è il più bravo – tuona Pietro – anche
se qui in paese, in assoluto, il migliore nel gioco
della morina è stato Ottavio Conte. Anche Primo
Stefani era molto bravo». Mentre parliamo arri-
vano sul tavolo formaggi e salumi. Anche il vino
non manca. «Nei lunghi inverni di una volta se ne
producevano anche 20 ettolitri: vuole che le dica
quanto ne rimaneva in primavera?”. 
Oggi cantina, una volta era la caneva piena di
botti (piene d’inverno, quasi vuote in primavera)
e di salumi appesi al soffitto. In questi ambienti
Pietro è cresciuto. Passata di mano di genera-
zione in generazione l’osteria è rimasta aperta
oltre un secolo. Dopo il bisnonno Giovanni 
l’hanno gestita i nonni Piero e Rosa. «Ricordo
che la nonna aveva tutto sotto controllo. Il pavi-
mento dell’osteria, quello del primo piano, era in
terra battuta. C’era anche una cucina con il foco-
lare – ricorda Pietro – dove mio padre lavorava i
cesti. Era il suo lavoro. Gli avventori giocavano a
carte e, soprattutto d’inverno, alla morina. Il tutto
sotto lo sguardo attento e severo di mia nonna,
non le sfuggiva nulla. Avevamo anche una sala
da ballo dove mio padre Settimo suonava la fisar-
monica». Altri tempi. Altre tradizioni, altri spaccati
di vita che definire bucolici non ci aiutano a capire
bene quello che succedeva. Gli animali e le gal-
line giravano indisturbati tra le persone. Le ore
passavano allegramente, Tra uno scherno e una
pacca sulla schiena. «Si giocava, si beveva, si
mangiava e si ballava. Durante il giorno, nella
bella stagione, tutti erano al lavoro. D’inverno ci
si divertiva». I quattro amici iniziano a giocare. Da

una parte Claudio (il sindaco) e Pietro, dall’altra
Canela e Beloti. Sulla carta sono loro i favoriti.
Luigino tiene i punti. L’ambiente si scalda. Vederli
giocare è uno spasso. Alla fine sono i “cugini di
campagna” a vincere. Per 2-1 Pietro e il primo cit-
tadino hanno la meglio. Qui ai Filippini l’osteria ha
chiuso i battenti nel 1985. Esattamente 37 anni
fa. L’ultimo gestore era Domenica Mengarda. 
E fino all’ultimo giorno si giocava alla morina.
«Oggi sono in pochi a conoscere questo gioco
ma la nostra speranza – conclude il sindaco
Claudio Voltolini – è che le nuove generazioni
possano recuperare queste antiche usanze e
tradizioni. Fanno parte della nostra storia, della
nostra comunità. Non possono e non devono fi-
nire nel dimenticatoio». 
L’intervista è finita. Noi ce ne andiamo ma i quattro
amici continuano a giocare. Per quanto ancora
non è dato a sapere. Chiedetelo a Pietro, Luigino,
“Canela”, Guido “Beloti”. La prima volta che li in-
contrate. Magari chiedete anche di insegnarvi a
giocare alla “morina”. Perché no? Ad un patto
però. Fateci sapere come è andata a finire…
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APSP
SUOR FILIPPINA
Questo 2022 ha concesso agli ospiti e ai familiari
di ritrovare progressivamente un po’ di sana nor-
malità. è ancora vivo e attuale il ricordo di questi
anni molto duri: la pandemia ha costretto tutti ad
adeguarsi a visite brevi e su appuntamento, al di-
stanziamento fisico e in generale al rispetto co-
stante delle norme in vigore.
La bella stagione ha portato con sé le mattine al-
l’aperto in giardino, accompagnate dalla lettura
dei quotidiani locali da parte del personale, e i po-
meriggi all’ombra degli alberi a chiacchierare con
i parenti o gli amici in visita. 
Il nostro giardino, curato e adorno di fiori, è stato
un punto di ritrovo, animato da ospiti intenti a gio-
care a carte, a leggere libri, a discutere di temi di
attualità, paragonandoli ai tempi passati, rivi-
vendo ricordi, malinconie, emozioni positive...

Sono riprese anche le feste e
le grigliate all’aperto, come
quelle gentilmente offerte
dagli Alpini, ma anche gli inter-
venti di volontari e musicisti,
che hanno prestato a titolo
gratuito il loro servizio, ralle-
grando gli ospiti con dell’ot-
tima musica. 
In questi anni le occasioni di
intrattenimento non sono
mancate, ma poter condivi-
dere nuovamente con i propri
cari all’esterno della struttura
una festa di compleanno o un
pranzo non ha prezzo. Molti
ospiti hanno avuto la possibi-
lità di uscire e di ricongiun-

gersi con le proprie famiglie, chi per un pranzo, chi
per un pomeriggio di svago. 
Con l’arrivo dell’autunno le attività hanno iniziato
a concentrarsi per lo più all’interno, nei soggiorni,
dove gli ospiti hanno avuto modo di eseguire vari
lavori manuali con feltro e carta, di preparare pie-
tanze, quali la torta di mele, i canederli, …e ovvia-
mente di assaggiare tutto in compagnia in occa-
sione dei pasti. è doveroso in quest’ottica
riconoscere il lavoro straordinario quotidiana-
mente svolto dal personale di servizio, declinato
in tutte le sue mansioni. Le persone sono il punto
di forza dell’Ente, capaci di svolgere con profes-
sionalità un lavoro estremamente complesso, ma
anche molto appagante dal punto di vista umano:
gli ospiti hanno imparato ad apprezzare i loro sor-
risi anche da sotto la mascherina! 
La soddisfazione più grande viene data sicura-
mente dal benessere dell’ospite, così come dagli
apprezzamenti che ci vengono fatti anche da
parte dei familiari e dagli esterni, relativamente al
lavoro svolto e alla cura e gestione degli ambienti. 
In previsione delle Festività ci auguriamo e augu-
riamo a tutti di poter trascorrere un Natale lieto, in
compagnia, che ci porti come regalo un 2023 al-
l’insegna della salute e della serenità. 

Il Presidente
Daniele Stefani

Dopo anni di lavoro, volentieri quasi tutti si va in pensione. Invece tu Donato sei par-
tito un po’ sconsolato dal tuo posto di lavoro perché ci dicevi “mi el me laoro me piase”
Ma siamo certi che anche fuori troverai da fare, tornerai più spesso nella tua amata
terra natia e di noi ti rimarrà solo un ricordo speriamo bello. Non possiamo dire che
non siamo felici per te, certo, ci mancheranno le tue battute ironiche, la tua disponi-
bilità, ma ti auguriamo di cuore di poter godere tanti anni la pensione, circondato dalle
persone che ti vogliono bene. E noi non possiamo che dirti GRAZIE DI TUTTO! 
Con stima, i tuoi colleghi. FELICE PENSIONE!



Uffici Comunali - Piazza D. Alighieri, 15 - Grigno
email: comune@comunegrigno.it
Centralino 0461 775111

fax 0461 775130
Segreteria 0461 775101
Segretario comunale 0461 775110
Anagrafe - Stato Civile 0461 775102-4
Ufficio Tecnico - Urbanistica 0461 775103-5
Ragioneria 0461 775106/775107
Personale - Contratti 0461 775113
Tributi - Ufficio di Telve 0461 777004
Recapito Tezze 335 7636023
Custodi forestali 0461 775117
Magazzino comunale 0461 776045

Biblioteca Comunale
email: grigno@biblio.tn.it
Via Nazario Sauro, 23 - Grigno 0461 765414

Casa di Riposo - Via V. Emanuele, 131 - Grigno
Amministrazione 0461 765118

fax 0461 765108
Reparti 0461 775579

Scuola materna di Grigno
Via C. Battisti, 23 - Grigno 0461 765267

Scuola materna di Tezze
Via Guglielmo Marconi, 8 - Tezze 0461 769192

Scuole Elementari
Via Nazionale, 4 - Tezze 0461 769159

Scuola Media
Viale Trento - Grigno 0461 765202

Cassa Rurale Valsugana e Tesino
Via V. Emanuele - Grigno 0461 788710
Via Ponte Brenta, 2/A - Tezze 0461 788830

Farmacia
Via V. Emanuele, 91 - Grigno 0461 775533

Parrocchie
San Giacomo - Grigno 0461 765109
Sant’Antonio - Tezze 0461 769100

Ufficio Postale
Via C. Battisti, 21 - Grigno 0461 765114
Via F. Filzi, 15 - Tezze 0461 769103

Ambulatorio Medico
Piazzetta Suor F. Bellin, 1 - Grigno 0461 775557
Via Nazionale, 32 - Tezze 0461 769231

Guardia Medica
c/o Ospedale Borgo 116117

Carabinieri
Via V. Emanuele, 160 - Grigno 0461 765123

Vigili del Fuoco di Grigno
Comandante Marco Paradisi 340 0920230
Vice Comandante Simone Rizzà 347 9812184

Vigili del Fuoco di Tezze
Comandante Gasperini Fabio 

0461 769506 - 339 5664819
Vice Comandante Pedron Daniel 

Associazione Pluto
Assistenza per la gestione animali di affezione
Tilde Dell’Agnolo 347 8536661
Giorgio Nicoli 340 5701193/92

Sindaco Claudio Voltolini

(Protezione civile, personale, bilancio, organizzazione ed affari generali, rap-
porti con le istituzioni locali e provinciali, compiti d’istituto, lavori pubblici, rap-
porti con le società partecipate, viabilità, turismo).
Riceve presso il municipio tutti i giorni previo appuntamento telefonico.

Vicesindaco Leopoldo Fogarotto

(Agricoltura, gestione del patrimonio silvo-pastorale compresa la gestione
dell’uso civico, beni patrimoniali e patrimonio montano, risparmio e risorse
energetiche, green economy e politiche sociali).
Riceve presso il municipio tutti i giorni previo appuntamento telefonico.

Assessore Barbara Bellin

(Cultura, associazioni e volontariato, servizio biblioteca, scuole di ogni ordine
e grado, politiche giovanili, attività sociali e sanitarie).
Riceve presso il municipio tutti i giorni previo appuntamento telefonico.

Assessore Carlo Bleggi

(Urbanistica, ambiente e territorio, attività e manifestazioni sportive, arredo
urbano ed extraurbano, gestione cave e discariche, attività produttive e
commercio, cimiteri, promozione degli sport di montagna).
Riceve presso il municipio tutti i giorni previo appuntamento telefonico.O
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Personale reperibile 24 ore su 24
Manutenzione strade - Servizio 
invernale
Tel. 335 7636022

SI RICORDA CHE IL NOTIZIARIO
COMUNALE È DISPONIBILE ANCHE
IN VERSIONE DIGITALE SUL SITO
WWW.COMUNEGRIGNO.IT

Polizia Municipale Bassa Valsugana
Tel. 0461 757312
Fax 0461 756820

Numero Verde emergenze idriche
800969888
Registro pubblico delle approvazioni 
800265265

STET - ENERGIA ELETTRICA E ILLUMINAZIONE PUBBLICA
Numero verde gratuito per segnalazione guasti, anomalie o emergenze 24 ore su 24:

800 969888



XV MOSTRA DEI PRESEPI 
CON LA PRESENZA DEL CORO VALBRONZALE 


